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Александр ГРИШИН

В российский прокат 
выходит новый 
кинофильм о Великой 
Отечественной войне. 
Корреспондент 
«КП» сходил 
на предпремьерный 
показ.

…С заснеженного поля поднимаются 
бойцы - кто с винтовкой наперевес, кто с 
автоматом, - бегут к близкой и такой дале-
кой околице деревни. Трассеры разреза-
ют воздух, ухают взрывы артиллерийских 
снарядов, люди падают, падают, падают, 
но встают и бегут. Летят оторванные руки, 
ноги, раненому бойцу, которого политрук 
буквально за руку поднимает за собой в 
атаку, отрывает нижнюю половину туло-
вища вместе с ногами. Но выжившие все-
таки добегают до окопов, в которых сидят 
немцы, и сваливаются в них, заходясь в 
жестокой рубке, когда в душе нет ничего, 
кроме инстинкта выживания. Выстрели пер-
вым, ударь первым, заколи, убей. Где-то на 
поле остался вошедший в ступор молодой 
солдатик, держащий в руке отлетевшую от 
шапки звездочку. Он так и умрет, оставшись 
лежать среди других таких же красноармей-
цев, сраженный шальной, неприцельной, 
несправедливой к нему очередью.

- А вообще-то, можно сказать, деревню 
дуриком взяли, - скажет, устроившись на 
отвоеванной у фашистов линии обороны 

солдатик - рядовой Мачихин. - Если 
по-честному - живым мясом про-
толкнулись.

А режиссер фильма «Ржев» 
Игорь Копылов признается по 
окончании ленты, что вся эта ата-

ка, которой нет в повести Вячеслава 
Кондратьева «Искупить кровью», ставшей 
основой для киноленты, снята для того, 
чтобы слова Мачихина имели под собой 
достаточные основания. У Кондратьева в 
повести вообще нет описания батальных 
сцен. А смотря «Ржев», поневоле вспоми-
наешь «Спасти рядового Райана».

Если вы не читали повести Кондратье-
ва, до того как пойдете на фильм «Ржев», 
можете пока и не делать этого. Поскольку 
это два самостоятельных произведения. 
И редкий случай, когда кино оставляет 
гораздо более хорошее впечатление, чем 
литературный первоисточник. Во всяком 
случае лично у меня. Речь не только о том, 
что у героев иные преды стории, нежели 
в повести, другие поступки. Сам смысл, 
пафос повести и фильма различаются, как 
земля и небо. У Кондратьева беспощадная 
бессмысленность происходящего, тупые 
карьеристы командиры, особист - сволочь 

пьяная, прикрывающаяся солдатами. У Кон-
дратьева все беспросветно, свои убивают 
своих, самострел и дезертирство.

Что уж там говорить, если режиссер 
Копылов сам вспомнил, что автор повести 
в своих дневниках писал, что было тогда 
на войне и хорошее и «чувствовали себя 
братьями», но ему «вспоминается только 
плохое». Фильм же совсем иной. Жесткий, 
динамичный, но оставляющий место для 
каких-то компромиссов, для осмысления 
и переосмысления. И тот же особист, лич-
ность прямолинейная, тупая и нервически 
дерганая, подозревающая всех и вся, в 
минуту откровения признается, что хочет, 
чтобы «закон был один для всех» и «чтобы 
все было по закону».

Слава богу, в «Ржеве» почти нет при-
вычной чернухи. И даже бессмысленная 
в повести отправка остатков роты на вер-
ную смерть  - отвоевывать оставленную 
деревеньку, от которой не осталось ни 
одного целого бревна, - в фильме обретает 
смысл, подобный тому, что обрек на гибель 
и подвиги солдат и командиров в фильме 
«Батальоны просят огня».

И они идут вновь к этой деревне, уходят 
от нас - молчаливые, мрачные, решитель-
ные. И, хотя понятно, что все погибнут, 
ощущение того, что они идут не к этой 
разрушенной и убитой деревеньке, а за 
горизонт, к Берлину, до которого непре-
менно дойдут, не покидает тебя до по-
следнего кадра. Как и уверенность, что 
смогут, что дойдут.

Хорошее кино.
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Это фильм не о самодурстве глупых особистов и командиров, 
а о подвиге и самопожертвовании русского солдата. 

Убиты подо Ржевом

Дмитрий СМИРНОВ

Главы России 
и Китая ввели 
в строй газопровод 
«Сила Сибири».

У Владимира Путина на-
чался месяц «больших гео-
графических открытий». На 
прошлой неделе президент 
запустил новую трассу Мо-
сква - Петербург, прошли па-
ра дней, и в строй введен про-
ект еще более грандиозный. 
Президент РФ и председатель 
КНР Си Цзиньпин дали старт 
поставкам газа из России в 
Китай по новому газопроводу 
«Сила Сибири».

Путину все чаще приходит-
ся открывать то, что когда-то 
он сам и закладывал. В сентя-
бре 2014 года президент вме-
сте с вице-премьером Китая 
Чжан Гаоли в Якутске присут-
ствовал при символическом 
соединении первого звена 

будущего газопровода. Про-
шло 5 лет - и газовые ворота 
в Китай готовы.

2200 километров трубопро-
вода проложены по тайге, а 
это почти в 2 раза больше 
длины «Северного потока»! 
Проектная мощность - 38 
миллиардов кубометров га-
за в год. По прогнозам главы 
Минэнерго Александра Нова-
ка, за 30 лет, на которые под-
писан контракт на поставку 
газа в Китай, Россия получит 
более 300 миллиардов долла-
ров. «Сила Сибири» связала 
Иркутский и Якутский цен-
тры газодобычи и позволит 
газифицировать российские 
населенные пункты вокруг 
Ленска, Нерюнгри, Сково-
родино и Благовещенска. То 
есть «Сила Сибири» - важ-
нейший внешнеэкономиче-
ский проект года, а возмож-
но, и десятилетия. Но он 
имеет огромное значение и 
для внутреннего рынка - газ 

будет идти не только в Китай, 
но и на Амурский газоперера-
батывающий завод, который 
станет одним из самых мощ-
ных в мире.

- Контракт, подписанный 
Россией и Китаем, стал круп-
нейшим соглашением в исто-
рии отечественной газовой 
отрасли, - заявил Путин. 

- Разрешите дать команду 
на открытие линейного крана 
на границе? - спросил глава 
Газпрома Алексей Миллер.

- Разрешаю, начинайте! - 
ответил Путин из Сочи.

- Поехали! - подтвердил Си 
Цзиньпин из Пекина.

- Поставки газа в Китай на-
чались! - доложил оператор.

Следующее «географи-
ческое открытие», которое 
предстоит сделать Путину 
в ближайшее время, это за-
пуск движения поездов по же-
лезнодорожной части Крым-
ского моста. А вслед за ним 
пойдут газопроводы «Турец-
кий поток» и «Северный по-
ток-2».

Путин открыл 
главный проект 
десятилетия
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А так торжественно открытие «Силы Сибири» выглядело в Пекине. Все в красных 

коммунистических тонах, за столом - председатель Си Цзиньпин, на левом 
экране - он же, на центральном - президент Путин, на правом - газовики. 
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Елена АРАКЕЛЯН

В ближайшем будущем 
пассажирские поезда 
будут напоминать 
капсульные отели.

Новые плацкартные вагоны пла-
нируют запустить в производство 
с 2023 года, сообщили Феде-
ральная пассажирская компа-
ния и «Трансмашхолдинг» (про-
изводитель вагонов). Нам впервые 
показали все три концепции того, 
как эти самые новые некупейные 
будут выглядеть.

В первом варианте располо-
жение полок остается прежним. 
Но у пассажиров появляются но-
вые удобства. Например, жесткая 
шторка с замком, которой можно 
отгородить свое спальное место. А 
верхний пассажир сможет сесть, 
не упираясь ни во что головой (тре-
тью полку заменит шкаф). 

Вторая и третья концепции 
напоминают капсульный отель. 
Каждая полка обособлена. Вто-
рой вариант предполагает рас-
положение полок параллельно 
проходу, а третий - елочкой, под 
углом к проходу (см. фото). 

И во втором, и в третьем вариан-
те полки будут трансформерами. 
Их можно будет сложить - чтобы 
удобно было сидеть за столиком.

Во всех трех случаях 
длина полок увеличит-
ся. У всех пассажиров 
будет свой светильник, 
USB-розетка (заряжать 

гаджеты), индивидуальная венти-
ляция (как в самолете) и личный 
столик. В вагонах предполагается 
еще и душевая кабина.

Все о новшествах 
в общественном 

транспорте - 
на kp.ru в разделе «Москва»

 ■ ПРОЕКТЫ

КОНЦЕПЦИЯ 2. Все полки превратились в боковушки: 
располагаются параллельно проходу. Столики - 

в шахматном порядке: один - у окна, 
следующий - у прохода.
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Новый дизайн плацкартных вагонов:

Долой боковушки и третьи полки

КОНЦЕПЦИЯ 3.  Полки располагаются 
под углом к проходу, с обеих его сторон, елочкой. 

Боковушек нет, все в равном положении.
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КОНЦЕПЦИЯ 1. (1) Откидной столик для пассажира верхней 
полки. (2) Это шкаф для багажа. В нем есть отделения 
и для пассажиров нижней, и для пассажиров верхней полки. 
(3) Каждое спальное место можно отгородить специальной 
шторкой.

Столик - 
у окна

Складной 
столик - 

у прохода
Нижняя 
полка

Верхняя 
полка

Андрей СИНЬКОВ,
Любовь АРБАТСКАЯ
(«КП» - Иркутск»)

В результате падения 
автобуса с моста 
погибли 19 человек.

Вчера в Забайкалье был 
объявлен траур по погибшим 
в страшном ДТП, которое 
унесло жизни 19 человек. 
Напомним, 1 декабря око-
ло 15.00 рейсовый автобус, 
который шел из Сретенска 
в Читу, упал с моста на лед 
реки Куэнга. В машине на-
ходилися 41 человек, вклю-
чая водителя. По предвари-
тельной версии, у автобуса 
KIA Granbird лопнуло ко-
лесо, он потерял управление 
и, пробив хлипкое ограж-
дение моста, упал с высо-
ты восьми метров. Люди 
оказались замурованы вну-
три покореженного салона. 
К счастью, лед выдержал 
падение машины - ина-

че жертв было бы больше.
Чтобы достать раненых, при-
шлось задействовать авто-
кран, который установили 
на мосту, - тяжелую техни-
ку лед мог не выдержать. В 
результате 12-тонный авто-
бус удалось поднять, но на 
всю операцию ушло больше 
трех часов. За это время ра-
неные получили серьезное 
переохлаждение - в Забайка-
лье сейчас морозы -25 граду-
сов. Пострадавших развезли 
по больницам в ближайшие 
населенные пункты.

Среди погибших двое де-
тей из одной семьи - 1,3 и 3 
лет. Четыре человека поч-
ти не пострадали - они са-
ми выбрались из салона и 
поехали в больницу, откуда 
их отпустили домой. 20 че-
ловек госпитализировали на 
«Скорой».

Водитель, он же владелец 
автобуса, 43-летний Сергей 
Кубасов, тоже погиб. Перед 
выездом Сергей прошел ме-

досмотр, его стаж за рулем - 
18 лет.

- Неделю назад Сергей 
проводил полное техниче-
ское обслуживание автобуса. 
Резина тоже новая была, - 
рассказал Иван Стрельников, 
директор фирмы-перевозчика.

В беседе с журналистами 
пострадавшие в аварии го-
ворили, что пассажиры про-

сили водителя ехать по-
медленнее. 

Во всех обстоятель-
ствах трагедии разбира-
ется прокуратура Забай-
кальского края: открыто 
уголовное производство 
по факту оказания услуг, 
не отвечающих требо-

ваниям безопасности, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц (ч. 
3, ст. 238 УК РФ).

Местные жители говорят, 
что трассу из Сретенска в Чи-
ту ввели в эксплуатацию не-
сколько десятков лет назад, 
участок от Сретенска до Нер-
чинска ни разу не ремонти-
ровали капитально. Аварии 
происходят здесь регулярно.

- Там поблизости стоит не-
сколько памятников погиб-
шим, местные уже 
считают, что это 
место проклято, - 
говорит жительни-
ца Сретенска Ольга 
Корчагина.

- Самое страшное, что по 
этой трассе постоянно пере-
возят беременных женщин в 
Нерчинск либо в Читу, так 
как в Сретенске условий для 
нормальных родов нет, - рас-
сказывает жительница Сре-
тенска Валентина Бутина.
Разбитая дорога - это един-
ственный путь в Читу; рань-
ше ходил поезд, но в 2013 
году его отменили - по же-
лезной дороге возить людей 
оказалось невыгодно.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ЧС

 Р
ос

си
и

Автобус упал с моста на лед с 8-метровой высоты... 

Больше 
подробностей, 
фото, видео с места 
трагедии - на сайте

Подробности смертельного ДТП 
в Забайкалье:

Люди называли 
это место проклятым
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ХУТОРЯНКА 
НА РАСПУТЬЕ

Зимний день год 
кормит, а 3,8 млн руб. 
(60 тыс. ам. долл.), ко-
торые артистка рассчи-
тывала заработать на 
новогодних корпорати-
вах, - сумма хотя и не 
чрезмерная (Г. В. Леп-
сверидзе и С. В. Шнуров 
берут вдвое больше за 
одно только выступле-
ние, а сколько у них вы-
ходит за весь декабрь-
ский чес, страшно и 
подумать), но все равно 
в быту полезная. К тому 
же С. М. Ротару уже в 
т. наз. золотом возрас-
те, когда антрепренеры 
платят мало (и не только 
артистам), а Лепсверид-
зе со Шнуровым еще не 
в «золотом».

Хотя российская па-
триотическая обще-
ственность воспри-
няла реинкарнацию 
заезжей хуторянки на 
нашей сцене неодно-
значно, поскольку на-
родная артистка СССР 
якобы поддержала сви-
домых бойцов АТО ча-

стью своих гонораров 
и сваренным на пару с 
сестрой вареньем, хо-
тя никаких объектив-
ных свидетельств такой 
финансово-кулинарной 
благотворительности не 
имеется. 

Певица, впрочем, 
может еще и подза-
работать на кофейной 
ниве - договориться с 
работающей на восточ-
ноевропейском рынке 
итальянской фирмой и 
рекламировать ее про-
дукцию нежным пением 
«Лавацца, горная Лавац-
ца!». Кофейни сейчас в 
моде, и тут можно под-
нять бюджетов поболь-
ше Шнурова и Лепсве-
ридзе вместе взятых.

ИЗЪЯТИЕ ИЗ ПРАВИЛ 
ДЛЯ ПРИМАДОННЫ

А. Б. Пугачева вслед 
за С. М. Ротару тоже ре-
шила напомнить о себе, 
посулив, что и через де-
сять лет, в дни своего 
80-летия, она даст неза-
бываемый концерт. Но 
до 2029 г. еще далеко, 
а пока А. Б. Пугачева 
в программе «Время» 
объявила: «Я любима 
зрителем, своим наро-
дом, иногда я чувствую 
от этой любви, что я 
просто амулет России».

Правда, 36-е правило 
Лаодикийского собора 
возбраняет ношение 
амулетов - «Не подо-
бает быти волшебни-
ками, или обаятелями, 
или числогадателями, 
или астрологами, или 
делати так именуемыя 
предохранилища, ко-
торыя суть узы душ их. 
Носящих же оныя по-
велели мы извергати из 
церкви». Тому же учит и 
Иоанн Златоуст, говоря 

о том, что нельзя на но-
вокрещенных младен-
цев надевать никакие 
талисманы или амуле-
ты. Но лаодикийские 
отцы не были знакомы 
с Примадонной, а если 
бы познакомились, не-
сомненно, сделали бы 
изъятие из 36-го пра-
вила.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ 
СРАМОСЛОВА

Артист С. В. Шнуров 
со своей любимой в на-
роде «Дорожной» 
(«Ехай <пода-
лее>»), а также 
такими пьесами, 
как «Мы за все 
хорошее, против 
всей <ерунды>», 
«В Питере - пить» 
etc., также мог бы 
объявить себя аму-
летом и оберегом. 
Но вместо этого 
он оставил срам-
ные песни и стал 
проводить время в 
душеполезных бе-
седах с министром 
народного просве-
щения. 

Хотя, конечно, 
и в новом своем обра-
зе артист не без оши-
бок. Увлеченный идеей 
воспеть рабочий класс, 
идеей самой похваль-
ной, ибо разные прима-
донны с приживалами, 
заполняющие экран, 
надоели хуже горькой 
редьки, С. В. Шнуров 
стал зачарован ины-
ми видениями: «Образ 
сварщика вызывает ас-
социации в том числе 
с советским прошлым 
и бутылкой водки. Где 
его успех? Покажите 
мне! Вот давайте сни-
мем фильм не про хок-
кеиста, а про сварщика. 

Понимаете, нам нужен 
один сварщик, который 
станет Илоном Маском. 
Вот что нам нужно».

Министр Василье-
ва всячески поддер-
жала идею воспеть 
сварщика-абстинента: 
«Образ сварщика с вод-
кой, о чем вы сказали, 
должен быть намертво 
исключен. Потому что 
это миф, это мифоло-
гия, постоянная мифо-
логия, навязанная». 

Но даже если идеаль-
ный сварщик полно-
стью переключится на 
нарзан, возникает дру-
гая проблема. Если он 
станет Илоном Маском, 
то когда же он будет 
производить сварочные 
работы? 

БИЗНЕСМЕН 
КАК СОЛЬ ЗЕМЛИ 
РУССКОЙ

Как будто вступая 
в заочную полемику с 
С. В. Шнуровым, быв-
ший камикадзе в пра-
вительстве Гайдара, а 
затем миллиардер, крез 
и меценат П. О. Авен, 

напротив, к сварщикам 
оказался совершенно 
безразличен, восхища-
ясь иными классами: 
«Единственная соци-
альная группа, которая 
в полной мере заслу-
живала уважения в 90-
е годы, это успешные 
бизнесмены. Они по-
строили все хорошее, 
что у нас есть, мы обя-
заны многим именно 
этому классу. Бизнес-
мены - это те, кто часто 

жизнью рисковал, ме-
нял свою жизнь, ломал 
ее, не понимая вообще, 
куда ввязывается. Мне 
хотелось бы отделить 
российских бизнесме-
нов от шайки бандитов, 
обманщиков».

Всем бы хотелось, но 
не всегда получается. 
На практике (тем более 
в 90-е гг.) бандиты, об-
манщики и бизнесме-
ны составили какую-то 
чудную амальгаму, где 
невозможно было вы-
делить только одну со-
ставляющую. Есть в 

этом нечто всемирное. 
Еще в «Фаусте» Гете бес 
отмечает:

Разбой, торговля 
и война -

Не все ль равно? 
Их цель одна!

Добавить к списку 
еще банковское дело, 
и Мефистофеля хоть в 
КПРФ записывай.

Но почему только 
предприниматели 90-х 
в полной мере заслужи-
вают уважения? Кроме 

них, было еще много 
разных социальных 
групп. Учителя как-
то учили, врачи как-
то лечили, военные 
как-то несли боевое 
дежурство, желез-
нодорожники как-
то водили поезда, в 
дома в основном по-
давали воду, тепло и 
свет, и кто-то же это 
делал, несмотря на 
всю скудость содер-
жания. Люди низ-
кого звания тогда 
крайне бедствова-
ли, но исполняли 
свой долг - благо-
даря чему страна не 

скатилась в совсем пе-
щерное существование. 
Хотя могла бы.

Вероятно, причи-
на такого выделения 
предпринимателей в 
том, что кому война, 
а кому мать родна. В 
1991-м был Петя Авен, 
не пользующийся осо-
бым пиететом. Так се-
бе, трость, ветром коле-
блемая. А к концу 90-х 
стал олигарх и милли-
ардер Петр Олегович. 
По крайней мере в ма-
териальном отношении 
жизнь удалась.

Максим СОКОЛОВ

Знаменитых певцов и 
певиц то с неизбежно-
стью поглощает мед-
ленная Лета, то они 
мощным усилием из 
вод Леты вынырива-
ют и вновь блещут на 
авансцене. Знамени-
тая в брежневские го-
ды молдавская певица, 
но украинская поддан-
ная С. М. Ротару по-
сле долгого перерыва, 
отчасти связанного с 
русско-украинскими 
политическими тре-
ниями, решила вновь 
проблистать на отече-
ственной эстраде.
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Купания в Лете, «Лавацца, горная Лавацца!», 
«Храни меня, мой амулет», сварщик-абстинент, 
Мефистофель в КПРФ, «Петя и волк»

Еще больше комментариев 
к последним  событиям - на сайте

Ольга БОРСКАЯ

На бесплатной «горячей 
линии» фонда ОРБИ 
врачи, юристы 
и психологи отвечают 
на вопросы об инсульте.

15 тысяч звонков за три го-
да  - от пациентов, переживших 
инсульт, и их близких. «Горячая 
линия» фонда ОРБИ работает при 
поддержке Фонда президентских 
грантов. За консультацией сюда 
может абсолютно бесплатно об-
ратиться любой житель страны.

- Изначально фонд ОРБИ соз-
давал «горячую линию», чтобы 
помочь людям, столкнувшимся с 

инсультом, справиться с послед-
ствиями заболевания. Но сейчас 
нам часто звонят люди, которые 
интересуются профилактикой ин-
сульта. Каждый шестой звонок 
связан с этим вопросом, - говорят 
операторы «горячей линии».

Это не случайно: инсульт - одна 
из главных причин смертности и 
инвалидизации в России и мире. 
Он уносит жизней больше, чем 
СПИД, туберкулез и малярия вме-
сте взятые. Знать, как вовремя 
предотвратить болезнь, часто 
значит спасти человека.

- Иногда нам звонят обеспо-
коенные родственники пожилых 
людей и спрашивают, как мож-
но определить инсульт. Мы ста-
раемся каждому рассказать о 
симптомах заболевания, а также 
о способах его предотвратить, 
советуем обращаться к врачам 
за рекомендациями по терапии, 
а при необходимости - за направ-
лением на госпитализацию, - от-
мечают сотрудники фонда ОРБИ.

На вопросы отвечают опытные 
врачи и специалисты по уходу и 
реабилитации. Близким пациен-

тов рассказывают, как ухажи-
вать за человеком, предотвра-
тить повторный инсульт. Юристы 
разъясняют, как оформить инва-
лидность, получить медпомощь.

- Очень часто родственникам 
и близким нужно просто поде-
литься переживаниями,  - гово-
рят операторы. - Консультанты 
нашей линии оказывают под-
держку в ситуациях сильного 
эмоционального напряжения, 
когда опускаются руки, есть 
страх одиночества и изоляции 
от окружающего мира. 

 ■ ПОМОЩЬ

Как один звонок может спасти жизнь

«Горячая линия» 
по инсульту фонда 

ОРБИ 
8 800 707 52 29

Ежедневно 
с 9.00 до 21.00 (мск)

Звонок по всей 
России бесплатный

ВАЖНО
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Александр КОЦ

Российский 
офицер внедрился 
к украинским 
националистам 
и полтора года 
передавал 
ополчению 
информацию 
с линии фронта. 
А на Родине 
его за это... 
посадили в тюрьму.

ОТ МОРПЕХА 
ДО СОБРА

Мы встретились у вхо-
да в метро. В толпе лю-
дей в вечерний час пик 
он практически ничем 
не выделялся. Невысо-
кий, с модной бородкой, 
в натянутой на ясные и 
умные глаза бейсбол-
ке он выглядел моложе 
своего 31 года. И уж тем 
более в его внешности 
не читалось боевое 
разведпрошлое в 
составе национали-
стических подраз-
делений Украины. 
Из родного Влади-
востока Алексей Фи-
липпов, не рабо-
тая ни в одной 
из российских 
силовых струк-
тур, отправил-
ся в незалежную, чтобы 
внедриться в «Правый 
сектор» и помогать опол-
чению Донбасса инфор-
мацией. Хотя роль раз-
ведчика - не мечта его 
детства.

- Я вырос на американ-
ских фильмах и компью-
терных играх, - призна-
ется Алексей. - Папа, 
моряк, привез из Японии 
приставку, и я рубился 
во всякие стрелялки. 
Может, из-за этого хо-
тел стать либо летчиком-
истребителем, либо в 
спецназ пойти. 

Парень поступил в 
Тихоокеанское высшее 
военно-морское училище. 
По окончании вуза лей-
тенант Филиппов устро-
ился служить в морскую 
пехоту - мечта попасть в 
спецназ все-таки сбылась. 
В 2010 году в ходе сердю-
ковских реформ Филип-
пов был сокращен и ушел 
в СОБР.

- Там было скучно. 
То нелегальное казино, 
то бордель, то гаишни-
кам поможем угонщика 
поймать… - вспоминает 
парень...

В 2014 году он уво-
лился из СОБРа. Ког-
да полыхнул Донбасс и 
на Украину потянулись 
российские доброволь-
цы, начал изучать вопрос 
в интернете. Так он и вы-
шел на ополченца и во-
лонтера Александра Жуч-

ковского, который тогда 
помогал россиянам по-
пасть в Донецк.

НА ВОЛОСОК 
ОТ ПРОВАЛА

- Так почему же ты в 
итоге попал в Киев?

- Уже не помню, как 
родилась эта идея, но 
она мне понравилась, 
- уклончиво отвечает 
Алексей.

Билет до Москвы, ма-
шина до границы с Укра-
иной, окно погранични-
ка в Сумской области: «Я 
против кремлевского 
режима, приехал добро-
вольцем, хочу бить тер-
рористов», - Филиппов 
выставил на стол свой 
баул с собровской снаря-
гой. Далее - комната для 
допросов и сотрудники 
СБУ, сильно напрягшие-
ся при упоминании Вла-
дивостока. 

- А ты знаком с Ильей 
Богдановым? - спроси-
ли его.

- В первый раз слы-
шу, - честно ответил 
Алексей.

Бывший военнослу-
жащий погрануправле-
ния ФСБ России Илья 
Богданов из Владиво-
стока бежал на Украи-
ну в начале конфликта 
и примкнул к «Правому 
сектору». В Киеве, разу-
меется, решили, что быв-
ший морпех приехал по 
душу предателя.

- Поселили меня в го-
стинице на берегу Дне-
пра и в течение месяца 
через день приходили 
разные люди, задавали 
одни и те же вопросы. А 
в финале - проверка на 
полиграфе. Тебе гово-
рят утверждение, ты от-
вечаешь «да» или «нет». 
«Вы бежали от уголов-
ного преследования». - 
«Нет». «Вы употребляе-
те наркотики». - «Нет». 
«Вы приехали навредить 
Богданову». - «Нет». То 
есть мне даже врать не 
пришлось.

В пункт набора но-
вобранцев «Правого 
сектора» прошедшего 

проверку агента привел 
сотрудник СБУ, отре-
комендовав как надеж-
ного человека. Алексей 
купил новую сим-карту 
и телефон, связался с 
Жучковским, который 
передал ему телефон 
человека в ополчении. 
В контакты он вбил его 
под именем Аня.

ИДЕОЛОГИЧЕСКАЯ 
НАКАЧКА

- Сначала я попал в ла-
герь подготовки «Десна» 
под Киевом, - рассказы-
вает Алексей Филиппов. 

- Что за люди туда при-
ходят? Идейные нацио-
налисты?

- Разные. Есть идей-
ные, позже встретил 
парня из Владивостока 
с позывным «Фашист» - 
так он в Киев семью вы-
вез, семеро детей. Есть 
россияне, которые дей-
ствительно ненавидят 
нашу власть, есть те, кто 
скрывается от уголовного 
преследования, есть про-
сто туристы-экстремалы. 

Вот он с парашютом 
прыгал, с аквалангом 
нырял, а людей еще не 
убивал. Хочется нервы 
пощекотать. Но даже да-
леких от нацизма людей 
заражают этими идеями.

- Каким образом?
- На лекциях по укра-

инскому национализму. 
Там всем промывали 
мозги и по поводу ге-

роя Бандеры, и по по-
воду врагов-москалей. 
В общем-то даже самые 
травоядные новобранцы 
выходили оттуда русо-
фобами.

После такой учебки 
Филиппова отправили 
в 7-й батальон Добро-
вольческого украин-
ского корпуса под Яси-
новатую. В Донбасс. С 
военным прошлым он 
был в батальоне един-
ственный. Может, по-
этому комбат Черный 
взял его к себе водите-
лем. 

- Вот и получилось, 
что я все время был при 
нем и знал, что плани-

рует «Правый сектор», 
иной раз и о планах 
ВСУ узнавал. Ездили с 
Черным по позициям. 
Я фотографировал и от-
правлял карточки Ане 
в мессенджере, при-
вязывая геолокацию. 
Предупреждал, на ка-
ком участке куда пой-
дет разведка. Или верну-
лись разведчики, нашли 

на той стороне лежанку 
снайперов-ополченцев, 
ее заминировали. Я пе-
редал, чтобы никто не 
подорвался. Посылал 
радиочастоты основные 
и запасные... Ополчение 
могло спокойно слушать 
переговоры без всяких 
сканеров. 93-я бригада 
ВСУ на русском говори-
ла, правосеки тоже.

- А видел когда-нибудь 
результаты своей рабо-
ты?

- Только однажды. 
Мы приехали в общагу 
в Пески, там стояла рота 
командира с позывным 
«Да Винчи». Черный 
менял тепловизоры на 
выстрелы к РПГ (гра-
натомету. - Ред.). Я ма-
якнул, дал геолокацию, 
там было человек 70 
правосеков. Думал, что 
мы вечером уедем. А в 
итоге остались на ночь. 
И ее как начали долбить, 
общага ходуном ходила. 
Я контузию получил и в 
подвал забился в угол. А 
с утра они считали по-
тери - около 30 человек 
убитыми.

ОРУЖЕЙНЫЙ БИЗНЕС
- Зачем оружие-то ме-

няли?
- А «Правый сектор» 

только этим и занимал-
ся - искал где-нибудь 
оружие и переправлял 
его в регионы. К при-
меру, гранатомет мы 
как-то взяли за две бан-
ки тушенки в аренду на 
неделю. Ну и не вер-
нули, естественно. Он 
уехал на Большую зем-
лю. Сгущенка была в 
ходу, варенье. Единой 
таксы не было. У одних 
целый цинк (ящик на 
1080 патронов. - Ред.) 
можно было за банку 
выменять, у других до-
роже. Вспомни про-
тивостояние «Правого 
сектора» с полицией в 
Мукачеве, в Закарпатье. 
У них там и гранатометы 
были, и пулемет «Утес». 
Много оружия вывози-
ли в разные регионы 
Украины. И взрывчат-
ки много - ее таскали 
со склада 93-й бригады. 
Там об этом узнали, и 
командир инженерно-
саперного взвода бри-
гады Александр Цисарь, 
позывной «Шип», по-
требовал вернуть троти-
ловые шашки.

- Вернули?
- Куда там. Поступил 

негласный приказ убрать 
свидетелей. То есть убить 
Шипа. В ликвидаторы 
записались грузин Яш-
ка - самый лютый русо-

Из жизни

Давайте 
обсудим 

тему 
на сайте
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Боевики 7-го батальона добровольческого корпуса «Правого сектора». 
Филиппов - в маске в центре.
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Алексей Филиппов в зоне АТО с брошюрой 
«Как выжить в боевых условиях. Сборник советов».

     Наш человек     в «Правом секторе»*

*«Правый сектор» - запрещенная в РФ экстре-
мистская националистическая организация.
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Деловое 
еженедельное

приложение

ДО НОВОЙ ЭРЫ
Еще в древнегреческих 

мифах воины по очереди тя-
нули из золотого шлема ка-
мешки. Выигравший получал 
право сразиться с Зевсом, 
то есть либо выжить, либо 
достойно умереть. 

1515 ГОД
В Генуэзской республике 

появилось слово «лото», 
означавшее «судьба». На вы-
борах в местный парламент 
голосованием избирались 
90 претендентов, а в фина-
ле отбирали пятерых самых 
достойных. Жеребьевка 
проводилась по формуле 
5 из 90. 

1526 ГОД
Впервые лотерея стала 

государственной: король 
Франции Франциск I издал 
указ о проведении розыгры-
шей, желая пополнить про-
худившуюся казну. 

НАЧАЛО XVIII ВЕКА
Московский часовщик 

Яков Гассенус провел пер-
вую в нашей стране лоте-
рею. Двое детей доставали 
лотерейные билеты из ящи-
ка, а организатор тут же раз-
давал призы. 

1760 ГОД
Вышел указ «О учреж-

дении Государственной ло-
тереи для содержания от-
ставных и раненых обер- и 
унтер-офицеров и рядовых». 
Проведена «Первая государ-
ственная лотерея». Тираж 
- 50 000 экземпляров, стои-
мость билета - 11 рублей. 
Вырученные средства пошли 
на помощь раненым и отстав-
ным военным.

1860 ГОД
Принят сенатский указ «О 

конфисковании товаров, кои 
носят по домам для играния 
лотерей». 

1914 ГОД
Средства, вырученные от 

государственной лотереи, 
шли на помощь раненым на 
фронтах Первой мировой. 

1918 ГОД
Лотереи объявлены буржу-

азным пережитком и запре-
щены декретом Совнаркома.

1921 ГОД
Из-за неурожая и финан-

совых проблем запущена 
лотерея ОСОАВИАХИМ. Ор-
ганизация розыгрышей стала 
прерогативой государства. 
Специфика: из-за дефицита 
всего в стране придумали 
денежно-вещевые лотереи.

1958 ГОД
Лотереи начали проводить 

регулярно. После денежной 
реформы билет стоил 30 ко-
пеек, выигрыши - от рубля 
до автомобиля «Москвич» 
или чуть позже - «Жигули». 

Четыре раза в год проходи-
ли тиражи лотереи ДОСААФ 
с выигрышами от рубля до 
«Волги». На выигрыши шла 
всего четверть средств, вы-
рученных от продажи биле-
тов. 

1974 ГОД
Тиражи «Спортлото» на-

чали проводиться в прямом 
эфире в студии Центрально-
го телевидения. За 20 лет 
лотерея принесла государ-
ству 500 млрд рублей - на 
эти средства по всему СССР 
строились спорткомплексы, 
а в 1980 году лотерея сы-
грала значительную роль в 
финансировании Олимпиа-
ды.

1982 ГОД
Вышел фильм Леонида 

Гайдая «Спортлото-82». Его 
посмотрели свыше 55 мил-
лионов зрителей.

1994 ГОД
В воскресенье, 16 октя-

бря, в 11.15 (мск) прошел 
первый тираж «Русского ло-
то». Мало кто ожидал, что 
в 90-е передача станет са-
мым популярным телепро-
ектом страны. В топе он и 
сегодня.

1996 ГОД
С Новым годом россиян 

поздравил сначала пре-
зидент Борис Ельцин, а 
вслед за ним - бессменный 
ведущий «Русского лото» 
Михаил Борисов. На этот 
тираж продали 15 млн би-
летов, то есть участником 
розыгрыша стал каждый 
10-й житель страны.

2014 ГОД
Вступил в силу закон, за-

прещающий в России него-
сударственные лотереи. С 
1 июля лотереи проводятся 
по решению и под эгидой 

правительства. Миссия 
государственных лотерей 
- финансирование соци-
альных программ, направ-
ленных на развитие физи-
ческой куль туры и спорта.  

2017 ГОД
Зафиксирован рекорд-

ный выигрыш в «Русском 
лото» - 506 млн рублей. Это 
произошло в 1204-м тира-
же. Победительницей стала 
жительница Воронежской 
области.

2019 ГОД
Всенародно любимая 

телелотерея «Русское ло-
то» отметила 25-летие. 
По итогам праздничного, 
1306-го тиража «Русского 
лото» в стране появились 
67 лотерейных миллио-
неров. По итогам тиража 
выигрышными оказались 
10 055 893 билета государ-
ственной лотереи.

Удача и лотерейный билет -
все, что надо, чтобы выиграть миллиард

ИЗ ИСТОРИИ

5000 1 000 000 000рублей - 
максимальный 
выигрыш 
в СССР

рублей
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13,3

2000

393,4

1

Автомобиль «Жигули 2102»

Холодильник «ЗИЛ» Самый дорогой холодильник в мире Meneghini La Cambusa

Элитная квартира на Большой 
Якиманке площадью 438 кв. м 
с собственным кинотеатром, 
столовой, пятью спальнями, 

гостиной и выходом на террасу.

Сколько можно 
было купить 
на выигрыш

Сколько можно 
купить на выигрыш

Партнер спецвыпуска

Сколько 
рублей стоило

Сколько 
рублей стоит

0,35
960 000 000

2 542 000

Кооперативная квартира-трешка 
в кирпичном доме на Ленинском проспекте

Автомобиль «Лада Х-ray»

Специальный выпуск



Трансляция 1316-го тиража лотереи «Русское лото» - хороший повод отложить праздничные хлопоты 
и включить телевизор. Расскажем, как все будет происходить.

Итак, новогодний розыгрыш начнется в прямом эфире 1 января 2020 года в 15.30 по московскому времени на НТВ. 

Миллиард рублей гарантированно будет разыгран. Кроме того, будут разыграны 100 призов по миллиону и 
тысячи других денежных призов. Останется 2 бочонка - выигрывает каждый второй билет. 

Призовой фонд почти достиг 2 миллиардов рублей.

Россия
www.kp.ru Шанс10

2
03.12.2019

БОЛЬШИЕ ЧИСЛА

Гарантированно разыграем 1 января

Лучший подарок на Новый год
Победителем может стать любой

ЕСТЬ ВОПРОС!
Что значит фраза 

«выигрывает 
каждый второй 

билет»? Как 
это считали?
«ОСТАНЕТСЯ ТОЛЬКО ДВА 
БОЧОНКА!» - СООБЩАЮТ 
НАМ. ПОЧЕМУ ЭТО 
ВАЖНО?*

Потому что чаще всего из 90 бо-

чонков достают 86. То есть игра длит-
ся 86 ходов. Когда организаторы со-
общают, что останется два бочонка, 

значит, игра пойдет до 88-го 
хода. То есть победителей 
будет больше.

«В КАКУЮ ЛОТЕРЕЮ ЧАЩЕ 
ВСЕГО ВЫИГРЫВАЮТ?»

В России сейчас проводится 
почти три десятка лотерей. За 5 
лет больше всего билетов с круп-
ными выигрышами (от миллиона 
рублей) было в «Русском лото», 

«Жилищной лотерее», лотереях 
«Гослото». 

ВОПРОС-ЛИДЕР: «КТО 
КОНТРОЛИРУЕТ 
ПРОЗРАЧНОСТЬ 

РОЗЫГРЫША?»
С 2014 года в России все ло-

тереи государственные. Госу-
дарство гарантирует честность 
их проведения. Главная миссия 
- финансирование социальных про-
грамм, направленных на развитие 
физической культуры и спорта. За 

пять лет на эти цели всероссий-
ские государственные лотереи 
перечислили более 12,7 мил-
лиарда рублей. По большому сче-
ту любой билет выигрышный: даже 
если вы не получили приз, то все 
равно поддержали российский 
спорт. 

Организаторами лотерей вы-
ступают Министерство спорта и 
Министерство финансов РФ. 

У нас все прозрачно
Скрывать организаторам нечего  - любой 

желающий может лично увидеть, как прово-
дятся лотереи с многомиллионными призами. 
Для этого надо посетить единственный в мире 
лотерейный центр «Столото». Здесь проходят 
розыгрыши семи лотерей. Каждый может уви-
деть, как формируется выигрышная комбина-
ция. Происходящее автоматически снимается 
на видеокамеры и в прямом эфире транслирует-
ся на www.stoloto.ru. Записи тиражей в любое 
время можно посмотреть на канале «Столото» 
в YouTube. Здесь же можно приобрести би-
лет, проследить за ходом тиража, а в случае 
выигрыша получить его и даже отпраздновать 
победу в зале славы.

Второй вариант - стать участником телепро-
граммы, где транслируются розыгрыши тира-
жей бинго-лотерей, включая «Русское лото». 

Республика 
Крым

Санкт-Петербург

Москва

Краснодарский 
край

Челябинская 
область

*Рейтинг составлен на основе соотношения 
количества лотерейных миллионеров  «Русского 

лото» на один район субъекта РФ.

III тур Розыгрыш продолжается. Разыгрываются призы по миллиону ру-
блей и тысячи других денежных призов. Выиграют билеты, в которых 
раньше других совпадут все 30 чисел.

Новогодний розыгрыш начался! Ведущий Михаил Борисов достает из мешка 
бочонки, называя их номера - один за другим. Участники отмечают озвученные 
номера в своих билетах. Розыгрыш продолжается до тех пор, пока у кого-нибудь 
не совпадут пять чисел в любой горизонтальной строке. И как только ряд со-
бран, ведущий объявляет: «Стоп, игра!»

I тур

II тур
18 23 49 64 90

01 42 52 73 84

15 27 31 63 73

08 12 69 71 80

11 29 30 46 89

36 47 51 62 77

18 23 49 64 9001 42 52 78 8415 27 31 63 7308 12 69 71 8011 29 30 46 89
36 47 51 62 77

А В ЭТО ВРЕМЯ

В трансляции наступает главный момент - розыгрыш миллиарда. Его 
выиграет билет или билеты, в которых раньше других совпадут все 15 
чисел в одном из полей.

На Красной 
площади 
установили 
трон для 
миллиардера 

До Нового года 
остается меньше ме-
сяца. И для будуще-
го миллиардера уже 
установлен трон в са-
мом центре столицы - 
на Красной площади. 
1 января 2020 года 

в стране может 
появиться пер-
вый ло терейный 
м и л л и а р  д е р 
- с вероятно-
стью более 
60 процен тов! 

А пока трон 
на Красной 
площади до-
жидается сво-
его хозяина, 
сфотографи-
роваться на 
почетном месте 
и загадать жела-

ние на миллиард 
может любой 
желающий.

ТОП-5 САМЫХ ВЕЗУЧИХ РЕГИОНОВ РОССИИ*

* При общем количестве чисел в билете, равном 30, и общем количестве бочонков в мешке, равном 90, вероятность совпадения тридцати чисел билета до 88-го хода 
включительно лежит в диапазоне от 1 к 2,37 до 1 к 2,25.

Только в праздничном тираже 
в честь 25-летия «Русского лото» 
(октябрь 2019-го) выиграло 

более 10 000 000 билетов 
государственной лотереи. 

Статистика 
государственных лотерей

 Выигрывают 350 000 
билетов ежедневно.

 81% участников лотерей 
выигрывает.

 2 000 000 000 
рублей и более каждый месяц 
выигрывают победители лотерей.

 60 000 точек 
распространения билетов 
государственных лотерей. Лотереи 
представлены в каждом регионе 
страны и в единственном в России 
лотерейном интернет-супермаркете 
www.stoloto.ru. 

 25 новых миллионеров 
появляются в стране каждую неделю.

 27% населения России 
в возрасте от 18 лет участвовали 
в лотереях за последний год.

И ПОСЛЕДУЮЩИЕ



Специальный 
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Сергей КОРОЛЕВ

Владельцы малых и средних 
компаний, услышавшие 
о мерах поддержки 
государства впервые, 
не спешат верить другим 
на слово. «Такое бывает? 
Да бросьте!» Бывает-бывает, 
отвечают те, кто уже получил 
субсидию в 10 миллионов 
рублей. «Революцией такую 
хорошую вещь, как меры 
поддержки, называть не стану, 
- улыбается директор компании 
«Альмира» из Ростова-на-Дону 
Александр Власов. - 
Скажу иначе: эволюция!»  

- Это как МФЦ для физлиц, только 
центры «Мой бизнес» - они для пред-
принимателей, - объясняет бизнесмен 
из Подмосковья Сергей Рекунков. 

Такие центры «Мой бизнес» откры-
вают сейчас во всех регионах страны. 
На сегодня действует уже 58 офисов. 

Консультации, обучение, помощь в 
продвижении, сотни квалифициро-
ванных услуг - все бесплатно и быстро.

- Пришел к нам предприниматель 
за льготным кредитом. В ходе 
общения выяснилось, что 
его продукция имеет 
хороший экспортный 
потенциал, - рас-
сказывает директор 
Центра поддержки 
предприниматель-
ства Калининград-
ской области Ки-
рилл Лило. - Мы 
вместе с ним на-
чали мероприятия: 
он принял участие в 
бизнес-миссиях, вы-
ставках, мы помогли 
провести сертификацию его 
продукции. Он успешно вышел на за-
рубежные рынки. В «Моем бизнесе» 
объединены многие нужные предпри-
нимателю структуры, эксперты рабо-
тают в режиме «единого окна».

Предприниматель Юрий Ветоха, 
а ныне президент «Крымского фут-
больного союза», строит в Евпатории 
спортивный комплекс «Арена-Крым».

- Когда мы с деловыми партнера-
ми поняли, что нашей инвест-

компании на завершение 
строительства не хвата-

ет собственных средств, 
обратились за льгот-
ным кредитом к го-
сударству, - рас-
сказал «КП» Юрий 
Ветоха. - В итоге мы 
получили 100 милли-

онов рублей под 8,5% 
на 3 года! Притом что в 

обычных банках ставки 
не меньше 14%. Если бы 

не такая серьезная поддерж-
ка, наша стройка растянулась бы 

на 2 - 3 года. А так в мае 2020-го при-
мем в Евпатории первых спортсменов 
и отдыхающих.

Как пояснила Ольга Простнева, ди-
ректор Западно-Сибирского инноваци-

онного центра (Тюменский технопарк), 
все меры поддержки можно разделить 
на организационные и финансовые:

- Финансовая поддержка связана с 
получением льготных займов и суб-
сидий, грантов. Второе направление 
аккумулирует огромное количество 
мероприятий, которые проводят ор-
ганизации инфраструктуры.

Ирина Ковалева, основатель студии 
английского языка «Проще говоря» 
из Архангельска, считает, что самое 
важное сейчас - это информирование 
предпринимателей. 

- Многие до сих пор не знают о всех 
возможностях, которые дает «Мой 
бизнес»! - говорит Ирина. - Да я сама 
только на днях узнала, что теперь у 
нас можно бесплатно и просто заре-
гистрировать товарный знак. Раньше 
это был сложный и длительный про-
цесс. Все развивается, все возможно.

Интервью замминистра 
экономического 

развития РФ на > стр. 12 (2).

Национальный проект по поддержке малого и среднего бизнеса

Центры 
«Мой бизнес» соз-

даны по инициативе 
Минэкономразвития РФ в 

рамках Нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-

ство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской ини-
циативы». Открытие служб 
«единого окна» для коммер-

сантов идет по всем ре-
гионам.

О чем говорят
предприниматели

11 ДЕКАБРЯ В МОСКВЕ 
СОСТОИТСЯ ИТОГОВЫЙ 
В ЭТОМ ГОДУ ФОРУМ 
«МОЙ БИЗНЕС».  

На сцене «ВТБ Арена» высту-
пят топовые спикеры и культовые 
бизнесмены. Один из них, Оскар 
Хартманн, рассказал «КП», 

как добиваться того, что хочешь 
> стр. 14 (4).

1 ноября 2019 г. в Твери состоялось официальное 
открытие центра «Мой бизнес» - нового, 

современного формата взаимодействия делового 
сообщества и государства. Всего в России уже 

58 таких центров. А через четыре года будет 100! 

Топ-10 системных мер 
господдержки сегодня 
• Программа льготного кредитования по ставке 

8,5% годовых.
• Увеличение доли выдачи льготных кредитов 

по ставке 8,5% для МСП в сфере туризма.
• Выдача микрозаймов. 
• Грантовые программы Фонда Бортника для 

инновационного предпринимательства.
• Услуги региональных гарантийных органи-

заций.
• Выдача субсидий (возмещение компаниям 

части расходов - на приобретение оборудования, 
участие в выставках, при размещении ценных бу-
маг на бирже, при приобретении франшизы и т. д.).

• Регуляторная гильотина.
• Проект «Белая книга» для кафе и ресторанов.
• Поддержка МСП на территории опережаю-

щего социально-экономического развития (ТОР).
• Открытие центров «Мой бизнес» (комплексное 

сопровождение предпринимателей - от момента 
регистрации до вывода продукции на экспорт). 

НАИМЕНОВАНИЕ ЛЮБОЕ, 
НЕ ПРОТИВОРЕЧАЩЕЕ ЗАКОНАМ РФ 
(ВПРАВЕ ИМЕТЬ КОММЕРЧЕСКОЕ НАИМЕНОВАНИЕ)

ПО ФИО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
(ВПРАВЕ ИМЕТЬ 
КОММЕРЧЕСКОЕ 
НАИМЕНОВАНИЕ)

ЧТО ВЫБРАТЬ?
ИП

ООО

БОЛЬШОЙ 
ОБЪЕМ 
ДОХОДОВ 
ПРИХОДИТ 
НАЛИЧНЫМИ 
ИЛИ ОНЛАЙН-
ПЛАТЕЖАМИ

РЕГИСТРИРУЕТСЯ 
ТОЛЬКО 
НА ОДНОГО 
ЧЕЛОВЕКА

НЕКОТОРЫЕ ВИДЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДЛЯ ИП НЕДОСТУПНЫ 

БОЛЬШОЙ 
ОБЪЕМ 
ДОХОДОВ 
ПРИХОДИТ 
В ВИДЕ 
БЕЗНАЛИЧНЫХ 
ПЛАТЕЖЕЙ

МОЖЕТ БЫТЬ 
ДО 50 СОУЧРЕДИТЕЛЕЙ
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Близится к завершению 
первый год действия 
национального проекта 
по предоставлению 
мер господдержки 
малому и среднему 
бизнесу в России. Многие 
предприниматели называют 
их беспрецедентными.

Заместитель министра экономиче-
ского развития РФ Вадим Живулин 
(на фото) подвел предварительные 
итоги года, ответив на вопросы «КП». 

- Вадим Александрович, действи-
тельно ли малые и средние предпри-
ниматели способны изменить эконо-
мику? В чем преимущество МСП?

- Преимущество малого бизнеса 
перед крупным - в его мобильности и 
гибкости. Небольшие фирмы доста-
точно легко подстраиваются под тре-
бования рынка. Они легки в управ-
лении, ориентируются на конечного 
потребителя. У малых предприятий 
низкие стартовые затраты и расходы 
по созданию рабочих мест. Поэтому 
малый и средний бизнес стал одним 
из приоритетных направлений дея-
тельности правительства России. 

Напомню: основная цель на-
ционального проекта (его полное 
название «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка ин-
дивидуальной предпринимательской 
инициативы») - увеличить количе-
ство занятых в МСП до 25 миллионов 
человек, создав для людей благопри-
ятные условия ведения бизнеса. Мы 
стремимся добиться, чтобы вклад 
малого и среднего бизнеса в ВВП 
России достиг 32,5%.  

Мы хотим предложить необходи-
мые меры поддержки предпринима-
телю на каждом этапе жизненного 
цикла развития его бизнеса. Для того, 
чтобы оптимизировать все процессы, 
мы создаем сейчас в регионах центры 
«Мой бизнес», которые работают в 
формате единого окна и комплексно 
решают возникающие у бизнесмена 
деловые вопросы. Причем речь идет 
как о действующих предпринимате-
лях, так и о тех, кто только планирует 
начать свое дело. 

Мы намерены убедить инициатив-
ных людей в том, что бизнес - это 
перспективная сфера деятельности. 

И власти помогают этому бизнесу 
развиваться. 

- Число малых и средних предприятий 
выросло в 2019 году? И если да - в каких 
сферах деятельности? Много ли среди 
них предприятий промышленности, 
растет ли число экспортеров?

- Ключевые отрасли, в которых 
преимущественно ведут деятельность 
малые предприятия, - это оптовая и 
розничная торговля, ремонт автотран-
спортных средств и мотоциклов (60,4% 
общего оборота малых предприятий 
за данный период), обрабатывающие 
производства (10,4%), а также строи-
тельство (7,5%). 

Конечно, нам важно стимулировать 
несырьевой экспорт, и Минэконом-
развития приступило к этому еще в 
2011 году. За восемь лет по всей Рос-
сии открыто 67 центров поддержки 
экспорта. До конца этого года новые 
центры приступят к работе еще в 12 
регионах, и спрос на их услуги растет. 

По итогам 9 месяцев центры оказали 
услуги почти 12 000 малых и средних 
предприятий. Свыше 1700 компаний 
заключили экспортные контракты при 
содействии ЦПЭ, а объем экспорта 
благодаря господдержке составил 
$1,4 млрд. Общий объем субсидии из 
федерального бюджета на создание и 
развитие таких центров в этом году со-

ставил порядка 3,5 
миллиарда рублей - 
в семь раз больше, чем в 2018-м! Это 
позволило существенно расширить 
спектр услуг для МСП.

- При всей важности комплекса мер 
господдержки финансовая составляю-
щая является основной. Работает ли 
она с задуманной вами эффективно-
стью? Каковы основные рычаги этих 
программ?

- Нам придется перейти к конкрет-
ным цифрам. По каждому из направ-
лений объем поддержки в 2019 году 
по сравнению с 2018 годом увеличен 
кратно. Например, банки заключили 
кредитные соглашения по льготной 
ставке 8,5% с более чем 7300 малыми 
и средними предприятиями. Общая 
сумма выданных льготных кредитов 
361,1 миллиарда рублей. 

В рамках национальной гаран-
тийной системы малым и средним 
предприятиям оказана финансовая 
поддержка на сумму 239,9 миллиарда 
рублей. 

Также очень востребовано бизне-
сом микрокредитование - с начала 
2019 года предоставлено около 12 ты-
сяч микрозаймов на общую сумму 
18 миллиардов рублей. Так что в IV 
квартале мы провели докапитализа-
цию государственных микрофинан-

совых организаций на сумму более 
4 миллиардов рублей. Это позволит 
охватить финансовой поддержкой 
максимально широкий круг предпри-
нимателей, обратившихся за такой 
поддержкой.

- Для малого бизнеса выход на фондо-
вую биржу - новая страница деятель-
ности. Конечно, это альтернатива 
банковскому кредиту, но выпуск акций 
и облигаций - дело совсем непростое. 
Есть первые успехи?

- Данная программа разработана с 
целью компенсировать часть затрат 
малого бизнеса по выпуску акций и 
облигаций и выплате купонного до-
хода по облигациям. Теперь компании 
имеют возможность получить субси-
дию до 1,5 миллиона рублей в рамках 

компенсации затрат на листинг ак-
ций и облигаций, а также в размере 
до 70% выплат по ставке купона по 
облигациям. 

Первый срок предоставления до-
кументов эмитентами для получения 

субсидии был до 1 июля, а второй - до 
1 октября 2019 года. 

До 1 июля было распределено 5,8 
миллиона рублей. Компаниями, ото-
бранными для выдачи субсидии, стали: 
«Новосибирский завод резки металла», 
ижевская компания «Талан-Финанс» 
(жилищное строительство) и «Брайт-
Финанс» (фитнес-бренд, работающий 
в Екатеринбурге, Нижнем Тагиле, Тю-
мени, Каменске-Уральском и Крас-
ноярске). Они получили совокупно 
1,8 миллиона рублей на размещение 
облигаций и 4 миллиона рублей - 
на субсидирование купонных плате-
жей, что в дальнейшем позволит им 
привлечь на развитие до 1,3 миллиарда 
рублей.  

Все эти компании размещались на 
Московской бирже в секторе роста 
впервые. 

1 октября завершен второй отбор 
заявок эмитентов на получение госу-
дарственных субсидий на размещение 
ценных бумаг на бирже. Общий объем 
привлеченных эмитентами средств за 
счет размещения на бирже за два этапа 
отбора заявок составила 3,1 миллиарда 
рублей. 

- Еще два года назад малый бизнес 
участвовал в аукционах по госзакупкам 
по минимуму, крупные заказчики обра-
щали на них мало внимания. Что-то 
изменилось в сфере госзакупок?

Наша задача - стимулироватьВадим 
ЖИВУЛИН: 

 ■ ПОДДЕРЖКА 
ИННОВАЦИЙ

Азат ГАЗИЗОВ,
первый вице-
президент 
«ОПОРЫ РОССИИ»:

- Для инновационного биз-
неса сейчас делается доста-
точно много. Появилось много 
фондов, в том числе частных. 
Но особенно я хотел бы отме-
тить государственный неком-
мерческий Фонд содействия 
инновациям, в народе его на-
зывают Фонд Бортника. Про-
граммы фонда рассчитаны на все слои 
и сферы, где только могут появиться 
инновационные идеи. Начиная с моло-
дежи от 18 до 30 лет, это програм-

ма «УМНИК», там гранты по 500 000 
рублей, затем программа «Старт» - 
развитие стартапов, там гранты уже 
посущественнее - до 10 миллионов. 

Следующая программа - 
«Кооперация», поддерж-
ка малых предприятий, 
выходящих на сотрудни-
чество с более крупными 
компаниями, тут гранты 
уже до 25 миллионов 
рублей. Есть программа 
«Интернационализация», 
направленная на содей-
ствие международному 
сотрудничеству и под-

держку проектов по разработке не-
сырьевой экспортно ориентированной 
продукции. В ней размер грантов - до 
15 миллионов рублей.

В 2019 году 
увеличилась до-

ля россиян, которые 
считают, что предпри-
ниматель имеет больше 
возможностей для само-

реализации и обладает 
высоким социальным 

статусом.

ДЕЛОВОМУ СООБЩЕСТВУ ПОМОГАЮТ 
 ■ ПОДДЕРЖКА ЭКСПОРТА

Евгений НИКИФОРОВ, 
глава Центра поддержки 
предпринимательства 
Приморского края:

- Во Владивостоке в небольшую пекар-
ню восточных сладостей ручной работы 
ходили несколько десятков постоянных 
покупателей, сотни случайных и восхи-
щенные китайские туристы. Владельцы 
небольшого семейного производства 
пахлавы 20 лет вели свой микробизнес, 
не видя особых перспектив. Мы их слу-
чайно нашли, пригласили на международную 
ярмарку в Харбине (прошла в октябре), помог-
ли им полностью оформить все экспортные 
формальности, сделали их экспортером, под-

готовили контракт и соглашение, доставили 
их (вместе с двумя десятками производителей 

экологически чистых товаров 
Приморского края) продукцию 
в Харбин, предоставили место 
для торговли. В первый же день 
предприниматели распродали 
всю свою продукцию и получили 
кучу предложений о сотрудни-
честве с китайскими коллегами. 
Теперь у наших пекарей есть по-
тенциальный бизнес-партнер из 
КНР, который согласился про-
двигать их сладости на китай-

ской стороне. Они уже вовсю обсуждают, 
какую будут делать упаковку для покупателей 
из Поднебесной… И таких примеров будет 
все больше и больше.

18 ноября. 
На форуме 
«Мой бизнес» 
в Московской 
области 
Вадим 
Живулин 
рассказал 
о лидерстве 
региона 
в финансовой 
поддержке 
предпринимателей. 



Россия
www.kp.ru 13 03.12.2019  Беседка «КП»

- Безусловно, изменилось. Мы ви-
дим положительную динамику объ-
ема рынков закупки товаров, работ и 
услуг у компаний малого и среднего 
бизнеса. Тут, конечно, очень серьез-
ную роль сыграли федеральные за-
коны № 223-ФЗ и № 44-ФЗ. 

Еще немного цифр приведу. По 
состоянию на 25 ноября 2019 года 
объем закупок крупнейших заказчи-
ков у МСП составил 2,578 триллиона 
рублей. Это 85,9% от годового по-
казателя, утвержденного паспортом 
федерального проекта «Акселерация 
субъектов малого и среднего предпри-
нимательства». 

Значительная часть мероприятий, 
направленная на расширение доступа 
МСП к закупкам, направлена на со-
вершенствование законодательства 
в данной сфере. Например, согласно 
постановлению правительства РФ от 
11 декабря 2014 г. № 1352 предусмо-
трено, что общая стоимость догово-
ров отдельных категорий заказчиков, 
заключенных по результатам заку-
пок, участниками которых могут быть 
только малые и средние компании, 
должна составлять не менее 15% от 
совокупного годового объема.

- В России немало предпринимателей 
в статусе самозанятых. Они тоже по-
лучили в этом году поддержку в рамках 
нацпроекта? 

- Особая роль в реализации нацио-
нального проекта отводится экспери-
менту по применению специально-
го налогового режима. Это налог на 
профессиональный доход. Экспери-
мент проводится с 1 января в четырех 
регионах: г. Москве, Московской и 
Калужской областях, а также в Респу-
блике Татарстан. Уже сейчас годовой 
показатель национального проекта по 
этому виду поддержки перевыполнен: 
количество самозанятых граждан на 
27 ноября 2019 г. составляет 292 тыся-
чи человек. Планируется расширение 
пилотного проекта.

- В 2018 году Минэкономразвития 
РФ разработало масштабную про-
грамму «Трансформация делового 
климата». По сути, это изменение 
системы взаимоотношений бизнеса и 
власти. Как идет проект?

- Верно, он сейчас в самом разгаре. 
В ноябре уже наступили сроки ис-
полнения по половине мероприятий 
утвержденного плана. 66% из них ис-

полнено или соответствующие акты 
разработаны ведомствами и сейчас 
находятся в стадии принятия - в Гос-
думе, правительстве РФ или на реги-
страции в Минюсте России. 

В рамках этого проекта принято 
три федеральных закона, пять поста-
новлений правительства, 33 ведом-
ственных акта. Особо отмечу, что лю-
бой предприниматель может внести 
свои предложения по трансформации 
делового климата в России - через 
модуль «Трансформация делового 
климата» на сайтах ГАС «Управле-
ние», «Мой бизнес», regulation.gov.
ru, а также написать по электронной 
почте на TDK@economy.gov.ru.

- Страна заинтересована в развитии 
МСП, но бизнес - это не только при-
звание или желание, ему надо учиться. 
Как организовано это направление ра-
боты в центрах «Мой бизнес»? 

- В регионах открыто 58 центров, 
охватывающих все федеральные 
округа России. Полный список дей-
ствующих центров вы найдете на сай-
те Мойбизнес.рф. Сайт также аккуму-
лирует действующие меры поддержки 
и полезный опыт - истории предпри-
нимателей, которые воспользовались 
услугами центров. 

Всего с начала года до 1 ноября 2019 
года центрами «Мой бизнес» предо-

ставлено порядка 417 тысяч услуг, про-
ведено более 10 тысяч мероприятий, 
в которых приняли участие порядка 
178,5 тысячи человек.  

К концу 2024 года в городах России 
с населением более 100 тысяч человек 
будет функционировать не менее 100 
таких центров.

- Уходит в прошлое гендерное неравен-
ство. Женщины охотнее идут в бизнес?

- Цифры статистики говорят, что 
влияние женщин на мировую по-
литику и экономику увеличивается. 
Это устойчивый тренд. Так, сегодня 
в некоторых развитых странах пред-
приятия, возглавляемые женщинами, 
обеспечивают до 60% ВВП. В России 
треть всех топ-менеджеров страны 
- женщины, более того, по оценкам 
экспертов, уже в ближайшие 3 - 4 года 
бизнесом будет заниматься 40% рос-
сиянок. 

В июле 2019 года в России законо-
дательно закреплено понятие «соци-
альное предпринимательство», а зна-
чит, появились правовые основания 
для разработки дополнительных мер 
поддержки этого направления, вклю-
чая и социальных предпринимателей. 
До 90% социально ориентированного 
бизнеса и проектов в сфере развития 
и образования детей реализуется жен-
щинами. 

- Как в целом вы оцениваете итоги 
первого года реализации нацпроекта? 

- В новом исследовании аналитиче-
ского центра НАФИ приведены дан-
ные: россияне стали чаще отмечать 
положительные моменты, связан-
ные с предпринимательством. Уве-
личилась доля россиян, считающих, 
что предприниматель имеет больше 
возможностей для самореализации, 
обладает высоким социальным ста-
тусом. Увеличилась и доля тех, кто 
полагает, что число предпринимате-
лей реально растет. Я полагаю, у нас 
очень хорошие перспективы серьез-
ного роста малого и среднего бизнеса 
в стране. А это и есть наша основная 
задача.

Беседовал 
Владимир РАТМАНСКИЙ.

развитие малых компаний

 ■ ЦИФРА

 Системный подход 

 ■ ВАЖНО!

Любой предприниматель мо-
жет внести свои предложения 

по трансформации делового кли-
мата в России - через модуль 

«Трансформация делового клима-
та» на сайтах ГАС «Управление», 
«Мой бизнес», regulation.gov.ru, а 
также написать по электронной 

почте на TDK@economy.gov.ru.
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ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ
 ■ ПОДДЕРЖКА 

СОЦИАЛЬНОГО БИЗНЕСА

Антон ДЫГАНОВ, 
руководитель Центра 
инноваций социальной 
сферы и СО НКО 
Фонда поддержки 
предпринимательства 
Республики Татарстан:

- Центры инноваций социальной 
сферы (ЦИСС) работают по всей 
стране с организациями и предпри-
нимателями, которые специализиру-
ются на социальном предпринимательстве. 
Деятельность таких компаний и организаций 
специфична и, несомненно, нуждается в 
такой же специфической и качественной 

поддержке. Пример сегодняшнего дня - со-
трудники организации АНО «Дарим анге-

лам радость» и ее директор Адель 
Загретдинов вместе только что 
прошли обучение на наших кур-
сах повышения квалификации - 
расширили свой горизонт по-
нимания социального предпри-
нимательства. При содействии 
ЦИСС предприниматель Загрет-
динов составил и подал заявки 
на получение мер поддержки, 
он выиграл большое количество 
грантов в Татарстане. И если за 

2018 год общие инвестиции АНО «Дарим 
ангелам радость», привлеченные за счет 
грантов, составили 6,5 миллиона рублей, то 
в этом году они выросли до 12 миллионов. 

7 ноября. 
Идет 
консультация 
в барнаульском 
центре «Мой 
бизнес». 
Кстати, это 
один из первых 
подобных 
центров 
в стране. О

ль
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85 центров всего будет действовать 
в регионах до конца 2020 года.

Более 100 центров будет работать по всей 
стране к концу 2024 года.

14 лет - минимальный возраст для обраще-
ния в центр «Мой бизнес». Верхней планки нет.

Более 416 800 услуг оказано предпринима-
телям и начинающим бизнесменам.

Данные на 11 ноября 2019 года.

центров 
«Мой бизнес» 
уже открыты 
в регионах 
России.

m
os

re
g.

ru

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да



Россия
www.kp.ru14 03.12.2019

Владимир КОРОЛЕВ

Россия занимает первое 
место в мире по доле 
женщин - основателей или 
директоров компаний, 
таковых у нас 43%. 

В сфере предпринимательства се-
годня, по данным Росстата, заняты 27 
процентов российских женщин. И эта 
цифра растет. Сложившийся тренд не 
случаен. В России действуют системные 
меры поддержки малого и среднего 
бизнеса, в том числе направленные 
на женщин.  

Один из самых известных - федераль-
ный образовательный проект «Мама-
предприниматель». Программа пред-
назначена для женщин в декретном 
отпуске, матерей несовершеннолетних 
детей и дам, находящихся на учете в 

службе занятости. Его суть: от обу-
чающего тренинга - к своему бизнесу.

Есть и региональные программы. На-
пример, в Ульяновской области с 2015 
года действует программа «Бизнес-
мама».

- Программа дает очень хорошую кон-
вертацию, - прокомментировал «КП» 
председатель Совета директоров 
Корпорации развития промыш-
ленности и предпринимательства 
Ульяновской области Руслан Гай-
нетдинов. - В течение года зарегистри-
ровались как предприниматели около 
20% прошедших обучение бизнес-мам.

А в Челябинской области реализуется 
проект «В бизнес - на шпильках». 

- Женщины-предприниматели развива-
ют бизнес под руководством экспертов, 
не совершая типичных для новичков 
ошибок, - говорит Артур Юсупов, ге-
неральный директор Фонда раз-

вития предпринимательства Че-
лябинской области «Территория 
Бизнеса». 

С появлением центров «Мой бизнес» 
дамам стало еще проще вести дела. 

- Мы более 22 лет в бизнесе, но, при-
знаться, я слабо знала о программах 
поддержки государства и оценила по-
зитивное влияние в этом плане Минэко-
номразвития РФ, - прокомментировала 
глава ДСК «Стройконструкция» Та-
тьяна Диева. - А между тем недавно 
нам понадобилось заменить полуавто-
матические станки станками с ЧПУ. Обо-
рудование дорогое. Мы закупили его из 
собственных оборотных средств. Через 
центр «Мой бизнес» в Королеве мы по-
дали заявку на получение субсидии на 
компенсацию затрат по приобретению 
оборудования. Сумма компенсации со-
ставила около 10 миллионов рублей. 
Все прошло в кратчайшие сроки. Это 
замечательно. Мы и в дальнейшем рас-
считываем 
на эффектив-
ную помощь 
властей.

 ■ ТРЕНДЫ

Женщины - в деле

5 октября 2019 года.  
На стадионе  
«Газпром Арена»  
в Петербурге во время 
«Синерджи Глобал форума» 
Оскар на глазах у 10 тысяч 
зрителей устанавливает  
новый мировой рекорд  
в indoor-гребле.  
Со второй попытки. С первой 
ему не хватило 4 секунд. 

«Оскар, Оскар!» - скан-
дирует зал. Многие уже в 
курсе, кто этот человек. 

37-летний российский 
предприниматель, создав-
ший холдинг с капитали-
зацией компаний более 
$5 миллиардов. Мужчина, 
который более 20 лет про-
тивостоит неизлечимой 
болезни, скручивающей 
его позвоночник в дугу, и 
единственное, что его дер-
жит прямо, -  гребля, раз-
гибающая мышцы спины. 
Про болезнь Бехтерева 
Оскар впервые рассказал 
здесь же, прямо со сцены. 

- Будет вторая попытка! Да? Со-
гласны? - кричит в зал Оскар.

- Да-а-а! 
...
- Вы говорите: «Я не самородок». Где 

точка отсчета, изменившая вас? 
- В 2012 году. Я тогда продал свою 

первую компанию и вдруг осознал 
нечто очень важное - испытал огром-
ное чувство благодарности к стране, 
осознав, что именно Россия мне дала 
все, о чем я мечтал, причем за корот-
кий срок. Я приехал сюда в 2007-м с 
одним рюкзаком за плечами, до этого  

жил и учился в Германии и США. За 
пять лет в России я создал бизнес, 
стал дважды отцом, у меня получи-
лось очень много что построить. Да, 
я работал по сто часов в неделю, но 
не было ощущения, что я против всех 
шансов… Все, что я имею, это благо-
даря возможностям и поддержке, ко-
торые мне дала Россия... Так, в 2012-м 
я создал фонд по развитию предпри-
нимательства, продумал стипенди-

альные и менторские 
программы. Идея бы-
ла вернуть в общество 
ту поддержку, что по-
могла мне. 

- У тех, кто привык 
работать в найме, и у 
предпринимателей раз-
ный тип мышления и 
характера?

- Да, главное отли-
чие - толерантность к 
риску. Причем риск - 
это же не значит ныр-
нуть в мутную воду. 
Например, если я слы-
шу «риск», я ассоции-
рую его с «шансом». 

К слову, люди все время рискуют. 
Водитель сделал лихой маневр. Или 
кто-то выпил литр водки и побежал 
через МКАД. Это без проблем... А вот 
компанию создать: «Ох, такой риск!»

Второе отличие - отношение к нео-
пределенности. Есть люди, у которых 
огромная потребность в определен-
ности. Они всегда хотят знать, что и 
как будет, 30 раз ездят в отпуск в одни 
и те же места... На прошлой неделе 
в одной компании в Германии мы 
обсуждали важный проект. Собра-
лись 20 топ-менеджеров. Обсудили, 

что и как. Возник вопрос, кто будет 
делать, все стали смотреть в пол… 
Невероятно - я увидел: они мечтают, 
чтобы кувшин прошел мимо них! Это 
психология выживания? Та компания 
сделала не верно, создав такую кор-
поративную культуру, в которой пока 
ты не делаешь ошибки, ты живешь.

- Вы бизнесмен, снимаете много мо-
тивационного видео. Для кого и зачем?

- В предпринимательстве есть 
внешние факторы: налоги, доступ 
к финансированию, антибюрокра-
тия. А есть внутренние: уверенность, 
амбициозность людей, внутренние 
вещи, которые нужны, чтобы что-
либо сделать. В Евросоюзе давно уже 
работает масштабный проект по раз-
витию предпринимательства. И не-
давно был доклад по результатам. 
Ничего не сработало! Особенно в 

Германии - очень мало новых ком-
паний... Потому что внутренние фак-
торы - стереотипы, неуверенность 
людей в себе, отсутствие амбициоз-
ности - оказались там сильнее соз-
данных государством благ. За 10 лет 
из Германии вышло только 13 мил-
лиардных компаний. Из Франции 
- несколько штук! А вот из Англии - 
75, хотя до 2012 года там были такие 
же проблемы. Сделав акцент также 
и на развитии внутренних факторов, 
Англия получила результат. 

Чтобы снять в нашем обществе 
страхи и стереотипы, я и другие биз-
несмены, мы выступаем на форумах, 
делаем мотивационные видео. Зри-
тель может идентифицировать себя 
с каким-то успешным бизнесменом 
и тоже захотеть от жизни большего.

Беседовал Сергей АРЧАКОВ. 

14 Портрет явления

Выпуск подготовили: Юлия ХОЖАТЕЛЕВА,  
Марина АНИКЕЕВА, Владимир РАТМАНСКИЙ, Екатерина СВИНОВА 
Контент-директор: Сергей АРЧАКОВ       Дизайн: Дмитрий ПОЛУХИН

4

Оскар ХАРТМАНН: 

Все, что я имею 
и о чем только мечтал, 
мне дала Россия

Спешите на форум!
11 - 12 декабря в Москве на стадионе «ВТБ Арена» 
пройдет итоговый в этом году предпринимательский 
форум «Мой бизнес». Вход бесплатный.  
Выступят топовые спикеры и бизнесмены: Евгений 
Черняк, Михаил Кучмент, Оскар Хартманн, 
Ирина Хакамада, Аркадий Новиков и другие. 

 5 октября. Петербург, «Газпром Арена». Момент личного триумфа -  
Оскар Хартманн (справа) публично побил свой же мировой рекорд  

в indoor-гребле (13,5 секунды), пройдя 100-метровку за 13,3 секунды.
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Предпринимательница Евгения Конычева 
из Ярославля получила от ярославского 

центра «Мой бизнес» субсидию  
на открытие центра красоты и здоровья. 

Полный  
текст  
интервью -  
KP.ru

Для перехода на мойбизнес.рф сканируйте Qr-код! 

«Я пришел в 2007 году 
в московский офис BCG 
(Бостонская консал-
тинговая группа). Раз-
вивал стратегии, ри-
совал презентации, но 
все это отправлялось 
в стол. Спустя 1,5 года 
я понял, что очень хочу 
перемен, что-то свое. 

Я бегал по инвесто-
рам в поисках стартово-
го капитала в $300 ты-
сяч, по 10 раз в день впа-
дал в отчаяние…»

03.12.2019
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О, счастливчики!
В 

прошлогоднем 
новогоднем  
розыгрыше 

миллиард поделили 
два победителя, 

а также появились 
84 лотерейных 

миллионера.

«В этом году 
Cкорпионам 
везет»
КТО - Людмила Степановна 
Пищулина.
ОТКУДА - Краснодар.
СКОЛЬКО - 1 000 000 рублей.

Пенсионерка из Краснодара благодаря 
лотерее купит долгожданную квартиру 
- давно мечтала о собственном жилье. 
Верила в счастливый случай, и он с ней 
произошел в первый день 2019 года. В 
1264-м тираже лотереи «Русское лото» 
она выиграла миллион рублей. Оформлять 

выигрыш приехала с сыном Вячес-
лавом - купить счастливый билет 
уговорил именно он.

- Я сказал, чтобы мама обяза-
тельно приобрела билет, - вспо-
минает Вячеслав. - Где-то прочи-

тал, что в этом году Скорпионам 
везет.

- Сейчас живу с дочерью, а так хочет-
ся свой уголок, - добавляет победительни-
ца. - Мне много не нужно - главное, чтобы 
был стол со швейной машинкой, куда же 
я без нее.

Всю жизнь Людмила Степановна, а 
ей 80 лет, проработала закройщицей-
модельером. Сейчас продолжает зани-
маться любимым делом, шьет на заказ 
для знакомых и близких.

«Я выиграл миллион! 
И это не шутка»
КТО - Ильнур Асхадуллин.
ОТКУДА - Казань.
СКОЛЬКО - 1 000 000 рублей.

Ильнур участвует в государственных лотереях пять лет. Счастли-
вый билет купил в лотерейном киоске «Столото» за день до розыгрыша.

- Спрашиваю у продавщицы киоска, часто ли случаются крупные выигрыши, - сме-
ется счастливчик. - Ответила, что еще таких не было. А я пошутил, что буду первым 
миллионером. На следующий день проверил билет, а там миллион. Шутка удалась!

Ильнур работает директором по продажам в компании по производству оборудования 
для учебных заведений. В свободное время выступает перед публикой с авторскими 
юмористическими монологами. Выигранное собирается вложить в покупку квартиры, 
отправится в путешествие с женой и двумя детьми.

«Свой билет 
я выбросил»
КТО - Юрий Ткаченко.
ОТКУДА - Мурманская область.
СКОЛЬКО - 1 000 000 рублей.

- К розыгрышу новогоднего миллиарда я го-
товился заранее, - вспоминает Юрий, - начал покупать билеты 
еще осенью. И вот 1 января в 15.30 включил телевизор и начал 
следить за эфиром. Когда ведущий Михаил Борисов объявил, что 
миллиард разыгран и уже есть два победителя, взял свои билеты 
и выбросил их. Уже хотел выключить телевизор, как услышал: 
«Начинаем разыгрывать призы по 1 миллиону рублей!»

Юрий достал билеты, но зачеркивать числа уже не стал. Решил, 
что проверит результаты в точке продаж. И уже там у продавца-
консультанта узнал, что выиграл миллион. Говорит, в тот момент 
отреагировал на поздравления спокойно и, только когда вышел 
на улицу, осознал случившееся. 

Юрий живет в небольшом городе на берегу Баренцева моря. 
По профессии судоводитель. Женат, двое сыновей и четверо 
внуков. Выигрыш планирует распределить между детьми. 

«Всегда считала, 
что выигрыш 
сам меня 
найдет»
КТО - Наталья Прохорова.
ОТКУДА - Москва.
СКОЛЬКО - 1 000 000 рублей.

Новичкам везет - учительница из Москвы никогда 
не участвовала в лотереях и не покупала билеты 
сама, но все-таки стала победительницей.

- Билеты мне подарила сестра Светлана, - го-
ворит Наталья. - Вручила подарочный набор на 
новогодний тираж «Русского лото». В главную ночь 
года нас с сыном пригласили в гости. Я прихватила 
билеты и по одному раздала друзьям. 1 января мы 
все, конечно же, замерли у телевизора.

Но, пока шла трансляция, Наталья с друзьями 
отвлеклись, запутались в числах и решили, 
что ничего не выиграли. Никто не расстро-
ился, главное - весело провели время. Но 
что-то Наталье не давало покоя - не зря же 
незадолго до тиража ей снилась золотая 

пшеница, не просто так сестра подарила 
ей билеты. Уже дома 2 января решила еще 

раз проверить результаты тиража в интернете. 
Оказалось, ее билет выиграл миллион.

- Всегда думала, если мне должно повезти, то 
выигрыш сам меня найдет, - продолжает победи-
тельница. - Так и произошло. А еще мы с друзьями 
договорились, что теперь всегда будем дарить друг 
другу лотерейные билеты. Всем желаю: искренне 
верьте в удачу, и она вам улыбнется!

Деньги Наталья положит в банк под проценты, 
а в будущем использует как первый взнос по 
ипотеке.

«У нас был 
только один 
билет»
КТО - Николай и Оксана
Мирошниченко.
ОТКУДА - Екатеринбург.
СКОЛЬКО - 500 000 000 
рублей.

Знакомьтесь: один из двух по-
бедителей, выигравших в 1264-м 
тираже, - 35-летний водитель из 
Екатеринбурга Николай Мирошничен-
ко и его супруга Оксана, водитель трамвая. 
Участвуют в лотереях много лет. Билеты 
«Русского лото» были даже на их свадьбе.

- Торжество у нас было в 2006 году, - рас-
сказывает Николай. - Входными билетами 
служили билеты «Русского лото» - это идея 
жены. Кстати, многие билеты оказались 
выигрышными. Сейчас участвуем в государ-
ственных лотереях всего несколько раз в 
году, в основном перед праздниками.

В «миллиардном» тираже у них был всего 
один шанс на победу.

- Еще с лета у нас остался выигрышный 

билет «Русского 
лото», - говорит 

Оксана, - все 
з а б ы в а л и 
пол у чи т ь 
выигрыш. 
Перед Но-
вым годом 
я шла из 
магазина и 
решила по-

менять би-
лет на новый. 

Продавец кио-
ска предложила 

несколько на выбор. 
Я даже и не знала, что на 

кону целый миллиард. Положила билет до-
ма и забыла о дате тиража.

5 января вернулся из командировки Нико-
лай и решил поинтересоваться результатом 
розыгрыша от 1 января. 

- Появившейся на экране компьютера 
сумме я не поверил, - говорит Николай. 
- Перепроверял несколько раз. Нашел за-
пись трансляции тиража. Когда увидел в 
бегущей строке номер своего билета, со-
мнения отпали. Позвонил в лотерейный 
центр «Столото». Там все подтвердили.

«Куплю одежды 
тысяч на сто»
КТО - Любовь и Сергей 
Догоровы.
ОТКУДА - Санкт-Петербург.
СКОЛЬКО - 500 000 000 
рублей.

О выигрыше узнали спустя 
неделю после розыгрыша тира-
жа - отдыхали за городом.

- Мы знакомы с государственными 
лотереями очень много лет. На празд-
ничный тираж купили больше 10 билетов 
- все с отложенных денег. Выбирала их, 
приговаривая: «Не знаю, какую именно 
сумму, но обязательно выиграю», - рас-
сказывает Любовь Феодосьевна. - Когда 
вернулись, пошла к соседке, чтобы она по-
смотрела результаты тиража в интернете. 
Сначала подумала, что это 500 тысяч, и 
очень обрадовалась. Потом пересчитала 
нули и была шокирована.

Как уверяют победители, приманить 
удачу им помог амулет - монеты, пере-
вязанные красной лентой. Купила его 
Любовь Феодосьевна в обычном киоске 
и бережно носила в кошельке.

Выигрыш пришелся очень вовремя. 
Пенсия у Догоровых маленькая, поэтому 
супругам приходилось дополнительно ра-
ботать. Любови Феодосьевне - гардероб-
щицей, а Сергею Ивановичу - слесарем на 

заводе. Потом главу 
семьи сократили, 

и он был в по-
исках нового 
места. Те-
перь мож-
но не рабо-
тать!

- Мне тя-
жело было 

расставать-
ся со своим 

коллективом, 
- вспоминает Лю-

бовь Феодосьевна. 
Как распорядиться 

столь крупной суммой? Супруги поме-
няли квартиру, помогли родственнику-
инвалиду, пожертвовали часть средств 
в детский дом.

- Еще купим дачу, всю жизнь о ней 
мечтали. И поедем за границу путеше-
ствовать, ни разу не выезжали за рубеж, 
- поделился планами Сергей Иванович. 

- Но все деньги попусту тратить не соби-
раемся, подумаем об инвестициях - с этим 
нам поможет сын, - добавляет женщина. 

Для Догоровых участие в государствен-
ных лотереях давно стало традицией. И 
нарушать ее семья не планирует.

- Обязательно купим билет и, надеюсь, 
еще раз приедем в лотерейный центр 
«Столото». Нам очень понравилось, как 
нас встретили, хочется вернуться сюда не 
раз, - улыбается Сергей Иванович.



Как принять участие 
в розыгрыше? 

 Купить билет в лотерейном киоске, которые есть по всей стране. О ближайшем 
можно узнать на сайте stoloto.ru. Кроме них, билеты продаются на почте, в продук-
товых сетях и салонах сотовой связи. Цена билета - 100 рублей.

 Зайти на сайт stoloto.ru - там купить билет тоже легко.
 Участвовать в лотерее можно и с помощью смартфона, установив на него 

приложение «Столото» для iOS или Android.
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Сергей ЧЕРНЫХ.

От «где 
и какие 
билеты 

покупать?» 
до «где и как 

получить 
выигрыш?».

Приложение «КП Капитал» подготовлено Департаментом специальных проектов и Отделом экономики ИД «Комсомольская правда»
Куратор - Роман КАРМАНОВ. Редактор - Евгений КУЛЬКОВ. Выходит еженедельно по вторникам. Использованы фото- и графические материалы Столото, globalookpress.com, freepik.com.

По вопросам выпуска партнерских проектов обращайтесь: roman.karmanov@phkp.ru

Что нужно знать

НАПОСЛЕДОК
Уважаемые читатели! Надеемся, вам был интересен и 

полезен наш небольшой экскурс в мир государственных 
лотерей, которые каждый год делают многих людей богаче. 
Напоминаем, что шанс победить в новогоднем розыгрыше 
миллиарда рублей есть у каждого, кто купит лотерейный 

билет за 100 рублей (шансы возрастают, когда вы покупаете 
несколько билетов, чтобы выбрать разные комбинации). Кроме 
того, вы можете сделать приятный сюрприз родным и близким 
на Новый год, подарив им возможность стать миллиардером. 

Удачи вам!

Сумма Когда 
выиграли

Во что 
выиграли

Откуда 
победитель

506 000 000 
рублей Ноябрь 2017 «Русское 

лото»
Воронежская 

область
500 000 000 
рублей Январь 2019 «Русское 

лото» Екатеринбург

500 000 000 
рублей Январь 2019 «Русское 

лото» Санкт-Петербург

365 180 787 
рублей Май 2017 «Гослото

«6 из 45»
Краснодарский 

край
358 358 566 
рублей Февраль 2016 Гослото

«6 из 45»
Новосибирская 

область
300 000 000 
рублей Май 2017 «Гослото

«4 из 20»
Новосибирская 

область
286 147 104 
рубля Сентябрь 2019 «Гослото 

«4 из 20»  Москва

267 506 103 
рубля Февраль 2018 «Гослото

«6 из 45»
Нижегородская 

область
250 000 101 
рубль Январь 2018 «Русское 

лото» Москва

232 474 018 
рублей Апрель 2018 «Гослото

«4 из 20» Алтайский край

2Вы купили билет. Как выбрать 
любимые числа? 

В билетах «Русского лото» вы увидите два игровых поля. В каждом из них отмечено 15 слу-
чайных чисел в диапазоне от 1 до 90. В отличие от многих других лотерей в «Русском лото» 
участникам не нужно самим выбирать числа - случайные комбинации составлены заранее, а вам 
останется только выбрать сам билет. На сайте stoloto.ru можно купить билет с конкретными 
числами, приносящими вам удачу, воспользовавшись опцией «Любимые числа».

3
Как проверить 
лотерейный билет?

 ПО ТЕЛЕВИЗОРУ
Возьмите лотерейный билет и садитесь к теле-

визору. Розыгрыши «Русского лото», а также 
«Жилищной лотереи», «Золотой подковы», 
«Бинго-75» и «6 из 36» можно посмотреть на 
канале НТВ по воскресеньям в 8.20 в про-
грамме «У нас выигрывают!». 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! 
Трансляция новогоднего розыгрыша 

«Русского лото» пройдет в прямом эфире 
1 января в 15.30 на телеканале НТВ.

 В ЛОТЕРЕЙНОМ ЦЕНТРЕ, 
ЛОТЕРЕЙНЫХ КИОСКАХ, 
НА ПОЧТЕ, В САЛОНАХ СВЯЗИ 

Лотерейный центр находится в Москве по 
адресу: Волгоградский проспект, дом 43, кор-
пус 3. Здесь есть информация обо всех тиражах 
и результатах.

 ПО СМС
На ваш номер телефона придет со-

общение. Но это при условии, что 
при покупке билета вы указали но-
мер, а сумма выигрыша превысила
15 000 рублей.

 НА САЙТЕ 
Трансляции розыгрышей ведут-

ся на сайте stoloto.ru. Надо найти 
номер тиража, указанный на билете, 
и в архиве тиражей узнать результаты.

 Еще вариант: на специальной странице 
ввести номер выигрышного билета и прове-
рить его. Посмотреть трансляцию можно и на 
YouTube-канале «Столото». 

 В МОБИЛЬНОМ ПРИЛОЖЕНИИ
Здесь есть возможность купить и проверить 

билеты, ознакомиться с архивом тиражей, а 
также мгновенно узнать о выигрышах благо-
даря push-уведомлениям.

 ПО ТЕЛЕФОНУ 
8 900 555-00-55

4
Ура, вы - 
победитель! 

Если выигрыш небольшой, то 
его можно получить в лотерейных 
киосках. А также можно приехать в 
лотерейный центр «Столото» в Москве 
или забрать из вашего кошелька в 
личном кабинете на сайте stoloto.ru 
(смотрите инструкции на сайте).

 По крупным выигрышам проводится 
экспертиза, которая занимает до 45 
дней. Все выигрыши выплачиваются 
не позднее срока, предусмотренного 
законом: 180 дней с момента предъ-
явления билета.

Всю подробную информацию вы може-
те получить по телефону «горячей линии»
8 900 555-00-55.

КСТАТИ
Если вы купили билет 
«Русского лото» 
в продуктовой сети

Есть тонкости. При покупке в магази-
не обычно запрашивают номер теле-
фона. Номер и дата тиража, номер 
билета, игровая комбинация разме-
щаются на чеке. Тут же указываются уникальный 
ключ, ваш номер телефона, информация об орга-
низаторе лотереи. Поэтому если вы выиграли, то получить свой 
выигрыш сможете, только предъявив билет в комплекте с чеком.

Кому уже повезло
ДЕСЯТКА КРУПНЕЙШИХ ВЫИГРЫШЕЙ

ВНИМАНИЕ! 
Сохраните этот номер 

газеты до конца 
января 

2020 года.

КУПИТЬ 

БИЛЕТ - 

ЛЕГКО!

Полезные советы

5
НЕ ЗАБУДЬТЕ!

Выигрыш в государственную лотерею при-
равнивается к обычному доходу физического 
лица и облагается налогом в 13%.

Если сумма выигрыша превышает 15 тысяч 
рублей, то распространитель лотерей высту-
пает налоговым агентом и всю процедуру по 
оформлению уплаты налогов берет на себя.

Если за год выигрыши в государственную 
лотерею меньше 4 тысяч рублей, то ничего 
платить не нужно.

К СВЕДЕНИЮ
Вы не получите выигрыш 

лишь 
 в трех случаях:
 не купили билет

 не явились 
за выигрышем

 забыли 
проверить

Лотереи проводятся по 31.12.2029. Розыгрыши призов «Русское лото» проводятся еженедельно. С информацией об организаторе лотерей, правилах проведения лотерей, количестве призов 
или выигрышей по результатам их проведения, сроках, месте и порядке получения выигрышей можно ознакомиться на сайте www.stoloto.ru или по телефону: 8 900 555-00-55. 18+
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Катя ШАХОВА

КАКУЮ ПОМОЩЬ 
ПОЛУЧАЮТ 
ПОСТРАДАВШИЕ?

Социальное страхование от 
несчастных случаев на про-
изводстве - крайне важный 
аспект в трудовой деятельно-
сти. С 2000 года подобные си-
туации регулирует Федераль-
ный закон № 125-ФЗ «Об обя-
зательном социальном страхо-
вании от несчастных случаев 
на производстве и професси-
ональных заболеваний». Всем 
сотрудникам необходимо знать 
условия, при которых случай 
будет признан страховым.

- Первое важное условие 
- пострадавший гражданин 
должен работать по договору, 
трудовому или гражданско-
правовому, в рамках которого 
работодатель оплачивает за не-
го страховые взносы «на трав-
матизм»,  - пояснила Татьяна 
Петрова, управляющий Алтай-
ским региональным отделением 
Фонда социального страхования РФ 
(ФСС РФ). - Второе условие - работ-
ник действует по заданию и в инте-
ресах своего работодателя. Причем 
не важно, происходит это на терри-
тории организации или за ее преде-
лами, например, когда работник на-
ходится в командировке.

Так, в недавнем трагическом ДТП 
на трассе Барнаул - Рубцовск, где по-
гибли участники коллектива «Суда-
рушка», пострадали водитель авто-
буса и сотрудница муниципально-
го учреждения культуры. Они нахо-
дились при исполнении служебных 
обязанностей, поэтому несчастный 
случай признан связанным с произ-
водством, и Фонд предоставил по-
страдавшим и их семьям положен-
ные по закону гарантии.

В 90-е годы, до принятия закона о 
социальном страховании от несчаст-
ных случаев на производстве, пред-
приятия закрывались, и пострадав-
шие сотрудники лишались финан-
совой поддержки работодателей. С 
введением нового закона ситуация 
резко поменялась. Кроме того, что 
Фонд взял на себя выплату посо-
бий, был утвержден перечень мер, 
направленных на предупреждение 
несчастных случаев.

- И если в 2001 году количество за-
регистрированных страховых слу-
чаев составило без малого 3900, то 
в 2018 году зафиксирована 631 про-
изводственная травма и профзаболе-
вания. За 9 месяцев 2019 года в срав-
нении с аналогичным периодом 2018 
года показатель уменьшился еще на 
полтора процента, - уточнила Татья-
на Петрова.

Всего в 2019 году 488 человек полу-
чили производственные травмы, для 
24 человек увечья стали смертель-

ными. В 61 случае работники полу-
чили тяжелые травмы, которые по-
требовали серьезной реабилитации.

КОМПЛЕКСНАЯ 
РЕАБИЛИТАЦИЯ

Сегодня реабилитация пострадав-
ших на производстве работает в не-
скольких направлениях: медицин-
ская, социальная, профессиональ-
ная. Фонд социального страхова-
ния помогает работникам комплек-
сно восстанавливаться после полу-
ченных травм, оплачивая необходи-
мые расходы.

После лечения в медицинских 
учреждениях пострадавшего могут 
направить в специализированный 
Центр реабилитации Фонда. Там с 
ним будут работать квалифициро-
ванные специалисты, которые ока-
зывают необходимую помощь для 
улучшения как физического, так и 
психологического здоровья. 

Все это время и до достижения ко-
нечного результата процесс курирует 
реабилитационный менеджер ФСС. 
Сегодня в регионе работают 8 таких 
специалистов, на каждого из кото-
рых приходится по 10 пострадавших.

- Задача реабилитационного ме-
неджера - это полное сопровожде-
ние и консультирование застрахо-
ванного гражданина. Это сотрудни-
ки филиалов и регионального отде-
ления, которые обладают органи-
заторскими способностями, имеют 
опыт работы с пострадавшими, - рас-
сказала начальник отдела страхования 
профессиональных рисков Алтайско-
го регионального отделения ФСС РФ 
Ольга Горбунова. - Реабилитацион-

ный менеджер должен быть психо-
логом, чтобы мотивировать челове-
ка к выздоровлению.

Совместно с Фондом социально-
го страхования по программе реаби-
литации пострадавших на площадке 
Главного бюро медико-социальной 
экспертизы работает Ресурсный 
центр для инвалидов. Теперь на ул. 
Гоголя, 56, на первом этаже можно 
получить помощь в консультаци-
онных пунктах Министерства тру-
да и социальной защиты Алтайско-
го края и Алтайского регионального 
отделения Фонда социального стра-
хования РФ. А на 5-м этаже созда-
ны все условия для подбора техни-
ческих средств реабилитации.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
РАБОТОДАТЕЛЯ 
И РАБОТНИКА

В 2017 году в Алтайском крае бы-
ло зарегистрировано 15 несчастных 
случаев, которые были сокрыты от 
расследования. А в первом полуго-
дии 2019 года их количество умень-
шилось до 3. За этим тщательно сле-
дит Государственная инспекция тру-
да в Алтайском крае.

- Сегодня скрыть наличие несчаст-
ного случая практически невозмож-
но. Врачи рассказывают нам о по-
страдавших, обратившихся в меди-
цинские учреждения. Мы постоян-
но отслеживаем эту информацию.  
Кроме того, у несчастных случаев 
нет срока давности, и мы расследу-
ем дела, имевшие место даже 5 - 10 
лет назад, - уточнил начальник от-
дела федерального государственно-
го надзора за соблюдением трудового 

законодательства № 4 
Сергей Забродин.

Также ведомство 
проводит профилак-
тические работы с ру-
ководителями произ-
водств. До начальства 
пытаются донести 
важную мысль - жизнь 
и здоровье сотрудника 
ценнее затрат на ком-
пенсацию несчастно-
го случая.

Однако и работники 
должны разделять от-
ветственность за свою 
безопасность на ра-
бочем месте. А также 
знать о правах и на-
стаивать на их соблю-
дении.

- Многие работни-
ки не видят разницы 
между трудовым дого-
вором и гражданско-
правовым. А потому 
впоследствии могут 
возникать проблемы 
с больничными листа-

ми и выплатами Фонда в связи с не-
счастным случаем. Хотелось бы, что-
бы СМИ начали освещать эту те-
му и разъяснили подробнее, какие 
особенности и различия у этих до-
говоров, - рассказал Олег Волошин, 
представитель Крайсовпрофа Алтай-
ского края.

Не менее важный вопрос для ин-
валидов - это поиск работы. В Цен-
тре занятости населения появилась 
новая услуга - сопровождение граж-
данина при трудоустройстве.

- Если у гражданина есть инва-
лидность или какие-либо травмы и 
он впервые обратился в центр, за 
ним будет индивидуально закреплен 
сотрудник центра. Он будет нести 
персональную ответственность за 
трудоустройство гражданина. При-
чем гражданина сопровождают и на 
новом месте работы, поскольку в 
новом коллективе человеку с ограни-
ченными возможностями будет не-
просто, - рассказала Надежда Капу-
ра, начальник управления Алтайского 
края по труду и занятости населения. 
При этом она подчеркнула, что важ-
нее научить человека безопасному 
отношению к себе. Ведь того, кто 
в первую очередь отвечает за нашу 
безопасность, мы видим в зеркале.

Сотрудники, пострадавшие на 
производстве, уже никогда не бу-
дут жить иначе. Причины возник-
новения травм могут быть абсолют-
но разными, и никто не застрахо-
ван от несчастных случаев. Но мож-
но быть уверенным: если работник 
станет жертвой трагических обстоя-
тельств на рабочем месте, Фонд со-
циального страхования РФ не оста-
вит его один на один со своей бедой.

Наши права
и льготы

Продолжение темы - на сайте kp.ru в разделе «Наши права и льготы».

Барнаул

Производственная травма - не приговор

Алтайское отделение Фонда 
социального страхования РФ 
и «Комсомольская правда» провели 
«круглый стол», где рассказали 
о профилактике несчастных случаев 
на рабочих местах и развитии 
государственных социальных услуг.

На «круглом столе» эксперты обсудили ключевые 
вопросы предоставления государственных услуг.
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откуда приходили нелепые 
ответы. В итоге наше обра-
щение дошло до министра 
Скворцовой, и та поручила 
провести эту проверку. Мы 
же всех уведомили о начале 
забастовки, причины описа-
ли, а в этом управлении де-
фицит кадров увидели толь-
ко после звонка из Москвы?!

В итоге от главврача боль-
ницы скорой медицинской 
помощи Алексея Хейфеца, 
которого забастовщики 
винят в своих бедах (а со-
чувствующие называют за-
ложником ситуации), по-
требовали устранить сие 
безобразие.

- И как устранять буде-
те? - спрашиваю у него, но 
он лишь разводит руками и 
осторожно подбирает слова 
(«Меня и так везде каким-то 
демоном выставляют, как-
будто от меня зависят раз-
меры ставок сотрудников 
скорой»).

- Приказано - устранить, 
а как дальше? - откровен-
ничает он. - Вопросы, ко-
торые ставятся забастов-
щиками, не в компетенции 
учреждения. Еще весной со-
вместно с представителями 
скорой приняли решение о 
постепенном увеличении 
количества бригад. С на-
чала года удалось привлечь 
дополнительно 20 человек 
среднего медперсонала. Но 
когда бастующие стали ра-
ботать на одну ставку, мы 
эти обязательства не смог-
ли выдержать. И потом - у 
учреждения нет кадров (пря-
мо сейчас на сайте больни-
цы 76 свободных вакансий. - 
Ред.) и денег на увеличение 
ставок… Мы же на подуше-
вом финансировании…

И главврач Хейфец рас-
крывает еще одну изнанку 
оптимизации.

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ 
ПАЦИЕНТ - «ЛИШНИЙ»

Как грустно шутят эскула-
пы: это без лекарств в совре-
менной российской медици-
не обойтись можно, а вот без 
калькулятора - никак. Что же 
такое «подушевое финанси-
рование» больниц, о кото-
ром обмолвился главврач?

В переводе на русский - это 
сумма, которая полагается 
больнице/поликлинике ис-
ходя из числа населения в ее 
зоне обслуживания. Из этого 
и состоит бюджет учрежде-
ния: зарплаты, медикамен-
ты, затраты на эксплуатацию 
всевозможных объектов и 
транспорта.

- У нас уже каждый пятый 
больной - не из Петрозавод-
ска, а из области, - грустно 
констатирует Алексей Хей-
фец. - И мы в любом слу-
чае обязаны их лечить. А 
цифра неместных только 
растет…

И он снова замолкает, пре-
доставляя мне домыслить, 
отчего образовались «лиш-
ние» пациенты.

Хотя все на поверхности. 
Однажды кто-то наверху 
назвал «неэффективными» 
многочисленные централь-
ные райбольницы (ЦРБ) и 
деревенские фельдшерско-
акушерские пункты (ФАП) - 
по ним-то и пришелся основ-
ной удар реформ.

В результате, по данным экс-
пертов Центра экономических 
и политических реформ, к 2015 
году количество больниц в Рос-
сии уменьшилось в два раза - с 
10,7 тысячи до 5,4 тысячи. И 
если простуду с насморком в 
деревне отродясь лечили и ле-
чат самостоятельно, то за бо-
лее серьезной помощью жи-
тели глубинки теперь едут в 
города - своих-то хирургиче-
ских, родильных, офтальмо-
логических и прочих нужных 
отделений на месте зачастую 
больше нет. И ни в одной ста-
тистике вы не найдете, сколь-
ко в таких деревнях взамен 
красных крестов появилось 
крестов деревянных… 

ЛЕЧЕНИЕ ПО ТЕЛЕФОНУ
- … Родные мои, ну что я 

могу сделать? Ну нету! На 
свой страх и риск только что 
раненого в город отправили 
своим транспортом... При-
нимайте жаропонижающее. 
Кашель, насморк есть? Горло-
то гляньте. Уффф... Эти про-
блемы не с нами надо решать, 
а с министерством...

Фельдшер-диспетчер Лад-
винской подстанции ско-
рой Наталья Сухарева кла-
дет трубку и переводит дух. 

Она дежурит одна, не имея 
права покидать этот пост. 
Принимает звонки, лечит 
односельчан буквально по 
телефону и то и дело перево-
дит взгляд на часы, которые 
показывают 14.20.

- Единственная машина в 
12.10 в Рыбреку ушла, вот 
сюда, - показывает она на са-
модельной схеме зону обслу-
живания. - На обратном пути 
бригада в Шелтозеро заедет, 

до него от нас 90 километров. 
Недавно отзвонились - ори-
ентировочно около пяти ве-
чера вернутся. Молюсь, что-
бы до этого времени никто 
не переломался, инсультов 
и других экстренных случаев 
не было - не на чем везти…

Женщина вспоминает, 
что когда-то в Ладве бы-
ли свои родильное и хирур-
гическое отделения. А еще 
по-матерински жалеет дочь, 
которая решила пойти по сто-
пам матери и сейчас учится 
в медколледже. Она что-то 
хочет показать в компьютере, 
но спохватывается: тот от-
ключен от интернета - навер-
ху решили, что деревенским 
медикам он без надобности.

- Впрочем, и всего этого 
могло не быть: чуть не опти-
мизировали нас, мы даже 
уведомление о сокращении 
успели получить…

От этой новости весной 
2018 года забурлила почти 
вся двухтысячная Ладва. 
Жители поселка по соцсе-
тям передавали друг другу 
копию приказа, по которому 
тогдашний министр здраво-
охранения Карелии Марина 
Швец ликвидировала сра-
зу три подстанции: в Лад-
ве, Шелтозере и Деревянке. 
Естественно, с целью «ре-
организации» и «совершен-
ствования» работы скорой в 

Прионежском районе. Осо-
бое негодование вызвал тот 
факт, что никто с людьми это 
не удосужился обсудить, по-
ставили перед фактом, и все! 

В итоге народный гнев 
возы мел действие, и рефор-
маторские приказы отозва-
ли. Более того - карельские 
власти сообщили, что в сле-

дующем году начнут строить 
в Ладве новую амбулаторию 
со всеми необходимыми ка-
бинетами и современным 
оборудованием, туда же пе-
реедет и подстанция скорой 
помощи.

- А вы своей забастовкой 
чего-нибудь добились? - зво-
ню лидеру забастовщиков из 
скорой Ольге Чайке.

- Сейчас есть проект реор-
ганизации БСМП, нас соби-
раются выделить в единый 
центр скорой помощи. На 
первом этапе число бригад 
планируют увеличить до 28, 
а всего хотят добавить 80 
фельдшеров, 40 водителей и 
16 санитарок. Вроде хорошо, 
но людей-то откуда возьмут? 
Из-за низких зарплат люди 
не идут на уже существую-
щие ставки. Так что пока все 
в тумане, поэтому мы про-
должаем забастовку.

P.S. Пока готовился этот 
материал, главврач 

Петрозаводской БСМП Алексей 
Хейфец написал заявление об 
увольнении...
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Часто врачи и фельдшеры не знают, что их ждет на очередном вызове.
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Порой бригадам медиков 
приходится добираться 

до пациентов 
по разбитым дорогам. 

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Галина МАТВЕЕВА, 
замминистра здравоохранения Карелии:

Добавляем на скорую 
163 должности

- Еще до сентября была создана рабочая группа, состоялось 
несколько совещаний, составлена дорожная карта по реоргани-
зации БСМП и улучшению условий труда. Увеличено количество 
выездных бригад. Кроме того, мы создаем единый центр скорой 
медпомощи, который объединит все республиканские станции, 
медицину катастроф и санавиацию. В этот центр добавится 163 
новые должности, включая 80 фельдшерских... Штатное распи-
сание утверждено, ведутся расчеты ставок. В медицину долгое 
время и правда не вкладывались, и сегодня мы наверстываем те 
провалы, которые образовались в 1990 - 2000 годы. Только в этом 
году мы построили 17 новых модульных ФАП, решаем вопрос о 
создании новых поликлиник, амбулаторий. Начинаем строить ФАПы 
с жильем для фельдшеров.

- В целом по Карелии дефицит докторов большой?
- Только по врачам - около 400. Большим негативом, считаю, была 

отмена распределения молодых специалистов. Неплохо было бы, 
чтобы вместе с этим медикам вернули и тарифную сетку зарплат, 
более справедливую, как мне кажется…Полный текст 

и видео - 
на сайте kp.ru

Откуда берутся бунтари       в белых халатах

Подготовил Алексей ОВЧИННИКОВ.








